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Emmanuel Zendejas da último oro a Durango
en los Paranacionales 2022. 

Con el propósito de que las viviendas del
medio rural sean sujetas al programa de

“Escrituración Social y Popular”, con
descuentos que llegan hasta el 80 % en los
municipios, la diputada Gaby Hernández,

presentó dos iniciativas. 

A partir de que
llegamos, vendrán puras

cosas positivas para
Guadalupe Victoria,

expresó el gobernador
Esteban Villegas

Villarreal al arrancar un
programa alimentario
para adultos mayores

en conjunto con el
gobierno municipal. 

Los operativos de
seguridad reforzados
que lleva a cabo Toño
Ochoa han generado
buenos resultados,

como en la inhibición
de los robos,
coincidieron
comerciantes

organizados del centro
histórico. 

El Buen Fin 2022 en Durango, dejó ventas 30 por ciento
superiores en relación al año pasado; se calcula una derrama

económica cercana a los 300 millones de pesos. Bajaron
quejas ante Profeco. 
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Ofrecen servicios
médicos y atención
gratuita  

DURANGO, DGO.
Toño Ochoa inició la Semana de la

Salud del trabajador municipal para
que los más de cinco mil 800
trabajadores accedan a servicios
integrales y gratuitos, “porque
Durango es nuestro hogar y hay
que cuidar a nuestra gente”.

En su arranque en la Unidad
Administrativa Municipal,
inicialmente accedieron 900
empleados a los diferentes servicios
y atenciones proporcionadas por

las distintas dependencias. 
Toño Ochoa puso el ejemplo al

vacunarse primero contra la
influenza.

Para atender la salud física y
mental de los duranguenses, sin
precedentes alguno, se crearon dos
brigadas de primeros auxilios en la
Unidad Administrativa, una
capacitada por Protección Civil y
otra por el Instituto Municipal de la
Familia.

Juan Esteban Aguilar Esquivel,
director municipal de Salud Pública,
indicó que esta Semana de la Salud
es una oportunidad para atender a
los trabajadores con consultas
médicas, nutricionales, entre otras,
para su bienestar.

Arranca Semana de la Salud
del trabajador municipal 

DURANGO, DGO.
“Ya no habrá fugas y las familias

tendrán más agua en sus hogares”,
aseveró Toño Ochoa al comenzar
con la renovación de tuberías de
agua potable en la colonia Villa de
Guadalupe.

Con una inversión de cinco
millones de pesos, se sustituirán
cinco mil metros lineales de tubería
y más de 450 tomas domiciliarias
para mejorar el abasto, explicó
Toño Ochoa. 

“Es un sueño hecho realidad,
porque siempre escaseaba el agua
debido a las fugas, ahora sí habrá
para todas nuestras necesidades”,
relató Carmen Parga, representante
de las familias del lugar.

“La obra no costó nada a los
vecinos, ya que es recurso de AMD,
en una medida de Toño Ochoa
contra el desabasto para el
bienestar de los duranguenses”,
afirmó Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director del organismo.

Cuidando el agua, cuidamos la
vida de los duranguenses: alcalde 

El Buen Fin se
desarrolló con saldo
blanco; se inhibieron
incidentes, aseguran

DURANGO, DGO.
Los operativos de seguridad

reforzados que lleva a cabo Toño
Ochoa han generado buenos
resultados, como en la inhibición de

los robos, coincidieron comerciantes
organizados del centro histórico.

Se redujo la incidencia delictiva
durante el Buen Fin en comparación
con años anteriores, precisó Miguel
Torres, presidente de la Federación de
Comerciantes del Mercado Francisco
Gómez Palacio. 

“Hubo saldo blanco, sin robos, se
redujo el acoso callejero por la
vigilancia policiaca y la gente camina
más tranquila”, señalaron Beatriz

Zamora y Eduardo González, líderes
de Canacope y la Unión de
Comerciantes Establecidos,
respectivamente.

Al recorrer las calles del centro con
los locatarios, Marco Contreras
Villanueva, director de Seguridad
Pública dejó claro que el operativo
continuará para proteger el
patrimonio de los duranguenses, en
especial durante las fiestas
decembrinas.

Exitoso operativo de
seguridad en el
centro histórico
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Junto al alcalde de ese
municipio, entregó una
patrulla, calles
pavimentadas,
uniformes escolares y
para personal de
servicios públicos

GUADALUPE VICTORIA, DGO.

A partir de que llegamos, vendrán
puras cosas positivas para
Guadalupe Victoria, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al arrancar un programa
alimentario para adultos mayores en
conjunto con el gobierno municipal;
entregar y supervisar obras, así como
llevar los beneficios sociales a
quienes menos tienen, de ahí que
habitantes de ese municipio
expresaran que no se equivocaron en
elegir a sus autoridades, porque en

poco tiempo, han dado resultados.
A dos meses de haber llegado, ya

estamos entregando apoyos y
acciones a las familias de este
municipio por 13 millones de pesos,
destacó el Mandatario al llevar
cuatro mil 155 paquetes de útiles
gratuitos; 25 barricas de pintura para
escuelas, una patrulla para fortalecer
la seguridad y un cheque por un
millón 100 mil pesos producto de lo
recaudado en la regularización de
vehículos, monto que servirá para
pavimentar más calles en la cabecera
municipal y localidades.

Junto al alcalde David Ramos
Zepeda, el gobernador signó un
convenio para poner en marcha un
programa alimentario en favor de los
adultos mayores, a quienes reiteró su
compromiso para que cuenten con
espacios dignos y de calidad, “a los
adultos mayores no hay que verlos
como un padrón de electores, hay
que tratarlos por lo que valen, por lo
que ya nos dieron y por su
experiencia; ellos valen por sí solos,

por todos los años de esfuerzo que
nos han dado y aquí se los vamos a
reconocer”.

En esta gira de trabajo, Esteban
Villegas entregó también, la
pavimentación de calles y supervisó
el avance de otras, además de
otorgar uniformes a los trabajadores
de servicios públicos municipales.

“No nos equivocamos al elegir a
nuestros representantes tanto del
estado como del municipio de
Guadalupe Victoria y con el apoyo de
nuestro gobernador, vamos a salir
adelante todas y todos; es un orgullo
tener un gobernador honesto,
humilde y trabajador”, expresó
Patrocinio Hernández a nombre de
los habitantes beneficiados. 

Para el gobierno estatal, la gente es
el centro de atención, por ello en
Guadalupe Victoria seguimos su
ejemplo, agregó el alcalde David
Ramos Zepeda al agradecer los
avances que en poco tiempo se
tienen en su municipio con el
respaldo del gobernador Esteban.

“No nos equivocamos en elegir a
Esteban Villegas y a David Ramos”



DURANGO, DGO.
Con el propósito de que las viviendas del

medio rural sean sujetas al programa de
“Escrituración Social y Popular”, con
descuentos que llegan hasta el 80 por ciento
en los municipios, la diputada Gaby
Hernández López, presentó dos iniciativas de
reformas a la Ley de Asentamientos
Humanos, Ordenamiento Territorial y
Desarrollo Urbano del Estado y a la Ley de
Notariado para el Estado.

“Ya empezamos la ruta de Marzo: mes de la
Escrituración Social y Popular, donde se
habrán de hacer algunas modificaciones a
diversas leyes para mejorar este programa
que ayuda a muchas personas a tener paz y
certeza jurídica de su patrimonio”, anunció al
hacer uso de la tribuna.

Explicó que es necesario suprimir el criterio
legal de superficies y de construcción donde
se encuentran asentadas, para las viviendas
que se encuentren dentro del medio rural,
toda vez que la historia y realidad actual han
mostrado que tales construcciones, pudiendo
no guardar valores catastrales altos, en
contraste sí se encuentran asentadas en
grandes extensiones de terreno, a diferencia
de la vivienda urbana.

“Particularmente, responde a la necesidad
de dotar de elementos que perfeccionen la
implementación de los programas en la

materia, y que propicien el cumplimiento de
los fines públicos de los mismos,
particularmente el apoyo a quienes cuentan
con menos recursos, y para los cuales
resultaría más complejo hacer frente a los
costos que implica dotar de seguridad jurídica
a su patrimonio”, destalló frente a los
legisladores.

Por ello, la propuesta legislativa tiene en
consideración amplificar la mirada técnica y
normativa en torno al concepto de la
vivienda, para concebir a la vivienda del
medio rural como depositaria de
características particulares en cuanto a sus
medidas, hace posible también amplificar la

esfera de protección de derechos de la
población.

La joven legisladora agregó que las
viviendas rurales generalmente poseen
características muy similares. “Cada familia
dispone de una extensión considerable de
tierra donde construye su casa, cultiva para
producir sus alimentos, tiene espacio para el
cuidado y alimentación del ganado y hasta
para comercializar su producción”.

Por lo que la vivienda rural tradicional está
definida en términos de su función y
espacialidad de acuerdo con la actividad
productiva y la cultura de sus habitantes,
combinada con las actividades productivas.
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Denuncian que la Comisión
Reguladora de Energía no
ha autorizado fecha para su
funcionamiento 

DURANGO, DGO.
“Es urgente que se ponga en operación el

huerto solar que se construyó en el municipio
de Canatlán, consideró el diputado J Carmen
Fernández Padilla al exhortar a la  Comisión
Reguladora de Energía (CRE), para que
autorice la fecha de su funcionamiento.
Pronunciamiento al que se sumaron los
diputados Joel Corral Alcántar y Ricardo López
Pescador ya que desconocen si se está dando
a causa de la nueva iniciativa de reforma
eléctrica impulsada por el gobierno federal.

Al hacer uso de la tribuna, Fernández
Padilla, recordó que a tres años de haber
iniciado su construcción, el huerto solar
fotovoltaico Durango 117 MW, ubicado en el
ejido J Guadalupe Aguilera, municipio de
Canatlán, sigue sin funcionar.

“En Durango debemos apostar por las
energías renovables que son fuente de energía
limpia, inagotable y creciente competitividad,
pero sobre todo que no producen gases de
efecto invernadero causantes del cambio
climático, ni emisiones contaminantes”,
señaló.

Al respecto, informó que el huerto solar tuvo
una inversión de 120 millones de dólares
donde la producción energética es
equivalente al servicio de 77 mil 054 hogares,

fueron instalados 357 mil 733 paneles solares
y se estimaba que entre 9 y 10 meses fuera
puesto en marcha, teniendo prevista como
fecha de entrada a operación, el día tres de
mayo del 2021, lo cual en la actualidad no ha
sucedido.

Al sumarse a esta exigencia, el
representante popular del municipio de
Canatlán, Ricardo López Pescador, recordó que
este proyecto fue uno de los más relevantes
en materia de energía que se hizo en
Durango, donde participaron los ejidatarios,
los tres niveles de gobierno y la empresa
encargada de ponerla en marcha.

“La empresa no está produciendo ni
vendiendo energía solar, los ejidatarios se
están dividiendo por los contratos y
convenios que se hicieron con la empresa en
su momento y las autoridades federales

demuestran desdén total a este proyecto en
Canatlán. Ojalá y se recupere el espíritu de
este proyecto y se les pague a los ejidatarios”,
aseveró. 

Al apoyar esta propuesta, el presidente de la
Junta de Gobierno y Coordinación Política, Joel
Corral Alcántar, consideró lamentable lo que
está pasando en el ejido J. Gpe. Aguilera, lo
cual se dio por la política del gobierno federal
en contra de las energías renovables y cuidar
el medio ambiente.

“Es lamentable que no se tengan los
permisos de la Comisión Federal de
Electricidad, ya que cambio de una empresa
china a una española, donde se buscaba que
se beneficiará a la comunidad. Es lamentable
que a esta fecha no se dé cumplimiento a los
acuerdos que se tuvieron, donde se tienen 230
hectáreas de paneles solares”, puntualizó.

Exigen poner en marcha huerto solar de Canatlán

A través de reformar la Ley de Asentamientos y la Ley de Notariado

GHL propone que vivienda rural se
beneficie de programa de escrituración
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Buen Fin dejó alrededor de 300 mdp de derrama económica 
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Buen Fin 2022 en Durango, dejó

ventas 30 por ciento superiores en
relación al año pasado; se calcula una
derrama económica cercana a los 300
millones de pesos. 

Lo anterior, lo informó el presidente
de Canaco, Jorge Ochoa Arámbula en
conferencia de prensa en el edificio
del organismo empresarial.

Anotó que el producto más
vendido, de acuerdo a los
testimonios y registros de los
establecimientos, fueron
electrodomésticos y prevaleció el
pago con tarjeta, quizá en un
porcentaje mayor al 80 por ciento y
solo un 20 por ciento o menos
pagaron sus compras en efectivo.

Destacó que en los cuatro días se
calcula que hubo un incremento de
un 30 por ciento en las ventas dentro
de los establecimientos que se
registraron oficialmente en la venta
de Buen Fin, se está haciendo una
comparación con las ventas que se
tuvieron durante 2021.

En cifras económicas, este
incremento rebasaría los montos
vendidos en 2021, que fueron por
195 millones de pesos y este año los
montos llegarían a los 300 millones
de pesos, apuntó Ochoa.

A pregunta expresa de los medios

de comunicación, el líder empresarial
reconoció que si no se hubiera
atravesado un puente,

probablemente las ventas hubieran
sido mayores, considerando que
muchas familias salieron fuera de la

ciudad y evitaron hacer compras en
los comercios de la ciudad.

El balance se está haciendo a

detalle, sin embargo, se cree que se
cumplió el cometido de promover la
compra en el comercio local.



DURANGO, DGO.
En el patio cívico de la Facultad de

Economía, Contaduría y
Administración de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (FECA-
UJED), el rector Rubén Solís Ríos le
tomó protesta al joven Ari Alfonso
Flores Martínez como nuevo
presidente de la sociedad de alumnos
de la unidad académica para el
periodo 2022-2023, a quien invitó a
trabajar de la mano con el director
José Ramón Duarte Carranza y de la
propia rectoría a su cargo. 

Solís Ríos subrayó que "la FECA es
un semillero de líderes que han
tenido una participación importante
en el desarrollo del estado, de aquí
han egresado 2 gobernadores, 3
rectores, 3 presidentes municipales,
muchos presidentes de la FEUD, en
fin, algo tiene la FECA que, además
de su calidad educativa, les permite
a los estudiantes incursionar en la
vida política. Al presidente entrante
quiero reiterarle todo mi apoyo, le
pido que siempre haga alianza con el
director y ratifico el apoyo de la
rectoría. Ya realizó su primera
gestión, empezaremos a poner
nuevas palapas y lo hacemos con
mucho gusto, sabemos que le
ayudará a la imagen de la Facultad.
Reiteró mi apoyo, felicidades al

presidente y a todo su equipo de
trabajo”, pronunció. 

El director de la FECA, José Ramón
Duarte Carranza, señaló por su parte
que 

"como siempre lo he dicho, los
estudiantes siempre serán la razón
de ser de la Universidad; en la
naturaleza de la Universidad está la
formación de nuevos profesionistas
para la sociedad y esos son ustedes,
nuestro principal valor, y para
ustedes es el trabajo del día a día,
para darles la mejor formación
académica en la que aparte de cubrir
sus propias aspiraciones habrán de
servir a la sociedad a la cual nos
debemos todos, por lo cual los invito
a que hagan el mayor de sus
esfuerzos por defender el interés de
sus compañeros, velando siempre
por los motivos académicos,
culturales y deportivos que siempre
nos han caracterizado como una
gran institución, una Facultad fuerte
y vanguardista”.

Ari Alfonso Flores Martínez,
presidente electo del comité
ejecutivo de la sociedad de alumnos
de la FECA, en su primera
intervención como líder de los
estudiantes destacó que "hace
algunos días recordaba mi primer
semestre, en donde comenzó este

sueño por hacer algo más por mi
Facultad. Desde ese momento hemos
puesto nuestro granito de arena en
cada parte que nos ha tocado
participar, no puedo estar más
orgulloso y agradecido porque en
cada paso que he dado he conocido
personas que han tomado como
propio este sueño. Quiero agradecer
a mi familia por todo el apoyo; a mis
maestros, que me han enseñado e
inspirado para pelear por mis
sueños; a mis amigos. Es verdad, la
FECA cambia vidas y refrendo mi
compromiso para estar a la altura
que necesita nuestra comunidad.
Quiero invitarlos a trabajar en
conjunto, por convicción propia
trabajaremos en unidad, impulsando
juntos la fuerza de nuestra
institución”. 
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Ari Alfonso Flores rindió protesta como presidente
de la sociedad de alumnos de la FECA 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las quejas bajaron hasta un 60 por

ciento durante el Buen Fin en
Durango, solo se presentaron cuatro
controversias, tres se conciliaron y
una trascendió a queja.

En conferencia de prensa así lo
informó el delegado de la Profeco,
Fernando León Álvarez, quien
recordó que el año pasado se
tuvieron 12 quejas y la mayoría se
dirimió en el mismo lugar a través de
la conciliación, sin embargo, este año
el número de controversias bajó a
cuatro y prácticamente de ellas solo
se tiene una queja formalizada, que
tiene que ver con el tema de una
pantalla.

La paraestatal estableció módulos
durante los días del Buen Fin y
estuvo haciendo recorridos en los
establecimientos y plazas
comerciales con el apoyo de 20
inspectores que tiene la instancia,
“yo puedo decir, sí el
comportamiento fue ordenado y
aunque se presume a través de redes
sociales que hubo intentos de
publicidad engañosa, no se tienen
mayores datos para actuar”.

Indicó que no se descarta que
puedan generarse más quejas en los
próximos días, tomando en cuenta
que muchos de los pagos se hicieron
con tarjetas de crédito o débito y que
estos movimientos no se ven
reflejados inmediatamente, si no

hasta que se emita el estado de
cuenta. En ese caso se pueden
generar algunas inconformidades
que podrían ser presentadas en
Profeco, o bien, en una instancia

paralela y que es la indicada en
algunos casos, como la Comisión de
Defensa de los Usuarios de Servicios
Financieros (Condusef).

Indicó que a nivel nacional el

número de quejas bajo un 44 por
ciento, menos que el descenso que
tuvo en Durango. Y en el ámbito del
país, los proveedores con más
reclamos son Walmart, Sams Club y

Bodega Aurrera; los motivos fueron:
cancelación de compra,
incumplimiento de ofertas o
promociones y entrega de producto
equivocado.

Bajan quejas ante Profeco por el Buen Fin
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El próximo ciclo escolar la

Universidad Pedagógica de Durango
(UPD), reanudará la licenciatura en
educación indígena, informó el rector
José Germán Lozano Reyes quien
explicó que hace un sexenio el
subsidio federal fue suspendido.

Recordó que a solicitud de la
comunidad indígena hace ocho años
se abrió esta carrera en las
comunidades de Huazamota,
Charcos y La Guajolota, en el
municipio del Mezquital, los jóvenes
que egresaban de la licenciatura en
docencia no querían acudir a la zona

serrana.
Ante ello “se pidió ubicar el

programa en aquella región y así los
nuevos maestros fueran parte de las
comunidades”, argumentó.

Para este fin se estableció un
convenio con la Dirección general de
Educación Indígena para abrir los
grupos: la SEP y el estado apoyaban
con el 50 por ciento de la inscripción
a los alumnos y la UPD absorbía el 30
por ciento.

Finalmente, el programa se quedó
sin apoyo de la secretaría, a la fecha
de los alumnos que iniciaron la
carrera, 18 se titularon, el proceso se
tardó una vez que los estudiantes no
asistían de manera regular.

Debido a la petición de la
comunidad este nuevo ciclo escolar,
el Departamento Intercultural
Indígena y la Dirección General de
Educación Indígena reactivarán el
programa, a la fecha se han inscrito
60 jóvenes y se estima que
ingresarán 80 solo en la comunidad
de La Guajolota.

El ciclo arrancará en el mes de
enero en la Universidad Tecnológica
en Huazamota y planteles educativos
de las demás comunidades.

Finalmente, señaló que la cuota de
inscripción es de mil 800 pesos y la
UPD ofrece descuentos para los
jóvenes interesados en continuar con
sus estudios profesionales.

UPD reanudará licenciatura
en educación indígena 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Cámara
Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), Beatriz Zamora
reconoció que hay un incremento en
esta temporada del comercio
informal, así como aumenta el riesgo
de robo.

Por lo anterior, se están
coordinando y haciendo mesas de
trabajo con las autoridades de
seguridad pública y de inspectores,
al fin de contrarrestar estos riesgos y
promover el ejercicio comercial en
apego a los reglamentos.

La líder empresarial manifestó la
preocupación, en primero por la
constante que ha significado el

comercio informal, mismo que en
esta temporada aumenta en
promedio de hasta 50 por ciento ya
que muchas personas salen a las
calles tratando de vender sus
productos, pero sin los permisos y
sin las tributaciones que deben hacer
al erario.

Aclaró que no están en contra de
los comerciantes que salen a vender,
pero sí se tiene que poner un piso
parejo y que ellos también cumplan
con los reglamentos como lo hace el
resto de los comerciantes que están
establecidos de manera formal.

En las mesas de trabajo no solo se
está poniendo como prioridad la
actuación de la autoridad, sino
también de los mismos
comerciantes, desde los establecidos
que a veces sacan sus mercancías al

exterior, hasta los informales y
foráneos.

Indicó que en materia de seguridad
pública han tenido mucha
disponibilidad de parte del director
de Seguridad Pública, Marco
Contreras y se ha logrado avanzar en
temas como el robo e incluso la
circulación de billetes falsos, se
establecieron rondines en el centro
de la ciudad y con miras a las ventas
de la temporada decembrina se
reforzará el operativo.

Cabe mencionar que lo anterior lo
señaló la líder de Canacope, minutos
antes de un recorrido que se hizo por
el paseo Constitución en compañía
con el director de Seguridad Pública
y otras autoridades, para recolectar
las necesidades de los comerciantes
de este corredor.

En temporada decembrina

Se busca reducir índices de robo
y de informalidad: Canacope 

Por Monserrat García  
DURANGO, DGO.

El Subsecretario de Educación
Media Superior y Superior,
Francisco Ibarra Guel, informó que
se está trabajando para evolucionar
la estrategia de prevención del
embarazo, lo que se busca es que
las madres no dejen los estudios,
por lo que se les brindan algunos
apoyos como las becas Conacyt,
algunas de ellas son de 70 mil pesos
por año, por única ocasión.

Apuntó que estas van dirigidas a
que las madres puedan proseguir
sus estudios y si es posible a apoyar
la manutención de sus hijos.

Apuntó que se tiene que tener
conciencia de los diferentes
contextos en que se desarrollan los
jóvenes, aunque no dio cifras de
este fenómeno, apuntó que se debe
trabajar de forma integral para
prevenirlo.

Dijo que el embarazo temprano
siempre preocupa, por lo que es
necesario que los jóvenes sepan las
implicaciones y la comunidad
escolar sepan cómo abordar el tema
y canalizar a los estudiantes que
atraviesan esta situación a la
instancia correspondiente e
identificar las causas.

Además, se está sugiriendo y
atendiendo la salud mental de las y
los estudiantes.

Se brindan apoyos
para que madres no
dejen de estudiar

DURANGO, DGO.
La Pastoral Social de la

Arquidiócesis de Durango, invita a
participar en la campaña “Tocando
corazones”, misma que consiste en
la recolección de juguetes y
aguinaldos, que serán donados a
niños de escasos recursos. También
se puede realizar una aportación de
400 pesos, para la compra de una

cena navideña, que de igual manera
serán entregadas a las familias el
día de Nochebuena. Esta campaña
tiene duración del 22 de noviembre
al 23 de diciembre y las donaciones
se estarán recolectando en el Centro
de Pastoral, ubicado en calle Zarco
209, en la zona centro de la ciudad
capital, en horario de 10:00 a 18:00
horas. 

Pastoral Social invita
a la campaña de
donación de juguetes 
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DURANGO, DGO.
En Esteban Villegas, Durango tiene un

gobernador que va a hacer historia en el
manejo eficiente del agua, reconoció el
diputado federal Rubén Muñoz, al presentar
junto a los integrantes de la Comisión de
Recursos Hidráulicos, Agua Potable y
Saneamiento del Congreso de la Unión, un
diagnóstico para garantizar el líquido vital para
el futuro en todo el país.

“Es un honor estar con mi amigo Esteban, con
liderazgo y visión, atendiendo uno de los temas
más importantes de la agenda del país”,
manifestó el legislador al recalcar que es
Durango la entidad donde la comisión que
encabeza, presenta este plan de trabajo por
primera vez.

México va a tener el mayor presupuesto para
el agua en la historia del país, serán 68 mil 450
millones de pesos, un incremento del 101 por
ciento de mayor impacto en materia de
recursos presupuestales, por lo que va haber
recursos para el agua y queremos beneficiar a
Durango, expresó Muñoz Álvarez.

El tema hídrico es prioritario en Durango, dijo
el gobernador Esteban Villegas Villarreal al
reconocer el trabajo de la Comisión de Recursos
Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento para
lograr que se aumentara el presupuesto del
país, “es un gran acierto por parte de los
diputados, así como del Presidente de la
Republica para el manejo eficiente del agua”.

Le vamos a meter con todo, mejoraremos la
vida de muchas familias con temas bien
estructurados, precisos y con buena planeación,

le podremos cambiar el rumbo a Durango
durante los próximos seis años, aseguró
Villegas Villarreal, tras presentar los proyectos
más importantes de la entidad y que podrán ser
considerados en el presupuesto recién aprobado
para el 2023.

La titular de la Comisión del Agua del Estado
de Durango (CAED), Yadira Narváez Salas, dijo
que es importante darle el valor al agua, porque
la agricultura y ganadería no puede existir sin
este vital líquido. 

Los presidentes municipales, compartieron la
situación de cada uno de sus municipios; la
alcaldesa de Gómez Palacio, Leticia Herrera Ale
y el alcalde capitalino José Antonio Ochoa
coincidieron que con estas mesas de trabajo
conjuntas y el presupuesto para el 2023,
Durango se verá beneficiado con programas
para el agua y la captación, pero sobre todo
para eficientar el suministro del vital líquido.

Durango hará historia en manejo
eficiente del agua: Rubén Muñoz

DURANGO, DGO.
Para seguir brindando atención

oportuna y profesional a las mujeres
y hombres diagnosticados con
meningitis en Durango, el gobierno
que encabeza Esteban Villegas
mantiene una estrecha coordinación
con especialistas y científicos de todo
el mundo, quienes han respondido al
llamado para aportar su experiencia
y solidaridad con los servicios de
salud de la entidad, para diseñar los
protocolos de tratamiento y las
alternativas terapéuticas que existen
para los pacientes.  

Lo anterior fue dado a conocer por
el infectólogo Juan Carlos Tinoco y el
neurólogo Luis Ruano Calderón,
especialistas encargados de la
investigación y aplicación del
tratamiento a los pacientes con
meningitis, revelaron los avances y
detalles obtenidos en los casos
activos.

En el mundo hay muy poca
experiencia en estas infecciones,
pero recurrimos a un grupo muy
grande de especialistas en Inglaterra,
Estados Unidos, Brasil, así como
médicos nacionales, destacó el

infectólogo Juan Carlos Tinoco, al
detallar que la más reciente
colaboración se tuvo con los
directivos de la Oficina del Centro de
Control de Enfermedades en Atlanta
con sede en México, en la rama de
hongos, se compartieron
experiencias en el manejo de
diversos brotes y aprobaron el
tratamiento que se aplica en
Durango.

“Les compartimos lo que
estábamos haciendo y estuvieron de
acuerdo con lo que estamos
aplicando; sugirieron incorporar en
nuestro protocolo, algunas otras
mediadas diagnósticas que ya
teníamos contempladas y que
estamos implementado en este
momento”, ahondó el especialista al
reconocer la gran solidaridad del
mundo científico hacia los
profesionales de la salud en Durango,
así como el respaldo a las acciones
que se realizan diariamente en el
Hospital General 450.

Al informar las características del
hongo identificado como “Fusarium
Solari”, el médico infectólogo, señaló
que una vez identificado, los

expertos en el tema se dieron a la
tarea de buscar las opciones de
tratamiento en base a la información
proporcionada por el Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición, el cual, cuenta con un

laboratorio para hongos altamente
especializado.

Nuestra prioridad es que todas las
personas que están hospitalizadas
sigan recibiendo tratamiento; hemos
notado mejoría importante en

algunas, sin embargo, se les da
seguimiento a los casos para que, en
base a la respuesta, se determine si
se prolonga el tratamiento y cuánto
tiempo permanecerán
hospitalizados.

Científicos internacionales aportan
experiencia para tratar casos de meningitis 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Integrantes de Antorcha
Campesina se manifestaron este
miércoles en la Secretaría de
Educación del Estado para exigir el
equipamiento de cinco escuelas del
oriente de la ciudad.

Pedro Martínez Coronilla, dirigente
de este movimiento apuntó que se
busca que estos planteles tengan las

condiciones básicas para desarrollar
su labor educativa.

Indicó que de requieren aulas
regulares y de medios para las
escuelas primarias, de acuerdo a las
autoridades estas ya están
programadas, pero no hay fecha para
el arranque de su construcción.

Así también se requiere mobiliario
básico como pintarrones,
mesabancos, mesas y sillas para
maestros y equipamiento para
laboratorio.

Destacó que el preescolar Luz de
Carmen Ocón Veloz, la primaria
Unión, Fraternidad y Lucha, la
Secundaría Federico Engels y el
Telebachillerato Cristóbal Colón, son
algunas de las escuelas que tienen
estas carencias, todas están ubicadas
en el oriente de la ciudad.

Finalmente, apuntó que el número
total de alumnos afectados son mil
500, por lo que se dialogará con las
autoridades para llegar a una
solución.
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Antorcha Campesina
exige equipamiento
para sus escuelas

DURANGO, DGO.
La Dirección de Planeación,

dependiente de la Subsecretaría
General Académica, presentó en días
recientes a la Secretaría General de la
Universidad Juárez los modelos
Educativo y Académico, con la
finalidad de que les dé el visto bueno
para que, de acuerdo con el
calendario de la Honorable Junta
Directiva, puedan ser puntos de
acuerdo para su discusión y eventual
aprobación, en caso de que así lo
consideren sus integrantes.

Una vez concluido el documento, el
director de Planeación, Osvaldo
García Saucedo, compartió que,
obviamente, esta nueva estructura
ha venido a reorganizar y replantear
mucho del trabajo de la oferta
educativa que se realiza actualmente
en la máxima casa de estudios,
porque el nuevo modelo educativo y
académico viene a ser una
oportunidad muy amplia para que
los estudiantes se formen dentro de
la Universidad de una manera más
individualizada.

Esto es, que cada uno de los
estudiantes irá construyendo su
formación profesional. Aunado a ello,
está la formación personal, es decir,
el nuevo modelo educativo plantea
que el egresado tenga como
características que sea un ciudadano
para el mundo, con ideología, que
sea humanista, un ciudadano que
respeta la diversidad de las personas,
que es empático con la sociedad, las
causas o problemáticas, un
ciudadano mucho más activo con sus
congéneres y con ánimo de vivir
juntos en sociedad.

Por otra parte, la formación del
estudiante sería a través de un
modelo educativo y académico en el
que, una vez que haya definido la
carrera que quiere estudiar, tendrá la

flexibilidad para ir impulsando su
propia formación, de acuerdo con sus
intereses, sus capacidades, lo que él
considere para desarrollarse
profesionalmente, con lo que tendría
una estructura menos rígida, como
sucede en los actuales planes de
estudio, donde el estudiante
obligatoriamente tiene que cursar,
aproximadamente, el 97 por ciento

de créditos.
Explicó García Saucedo que entre

otras bondades de este modelo
educativo sería la flexibilidad en el
tiempo para el alumno, a través de
un sistema de créditos. Todas las
unidades de aprendizaje contarían
con estos créditos, que son
acumulables, de tal manera que él
sería quien le daría dinamismo a su

propia trayectoria. Esto es, que
decidiría por cada semestre cuántos
créditos va a cursar, de tal manera
que habría una asignación máxima y
mínima cantidad de créditos.
Entonces, si se enfoca a estudiar,
cursaría una carrera
aproximadamente en seis semestres,
que actualmente es de nueve.

También, agregó, si es un

estudiante que trabaja o desempeña
otra actividad y no tiene tiempo
suficiente para hacer sus prácticas,
entonces tomaría menos créditos, y
egresaría a los 10 semestres y no en
los periodos formales, que son de 9
semestres, así se le da esa facilidad al
alumno y no se le restringe en
tiempo para que haga sus estudios
correspondientes.

Con el nuevo modelo educativo la UJED formará un ciudadano para el mundo
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Procuraduría de la Defensa de la

Mujer (PRODEM), a cargo de María
Aideé Román Vázquez, organiza este
próximo viernes 25 de noviembre
una conferencia denominada
“Derechos Humanos y Violencia de
Género” dirigida a funcionario
municipales con el objetivo de
consolidar la formación,
profesionalización y especialización
de las y los servidores públicos en
derechos humanos, género y,
especialmente, en el derecho de las
mujeres a una vida libre de violencia,
evitando así la discriminación y/o
revictimización de mujeres en
situaciones de violencia en la
Administración Municipal. 

La conferencia en mención se
organiza dentro del marco de
actividades correspondientes al “Día
Internacional para la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer” el cual
es celebrado internacionalmente el
25 de noviembre, con una
continuidad hasta el próximo 10 de
diciembre, “Día de la Derechos
Humanos”.

Al respecto, la titular de la PRODEM
Román Vázquez declaro que para la
realización de este evento se contará
con la participación de funcionarios
estatales, como lo son; Karla
Alejandra Obregón Avelar, quien
funge como la Presidenta de la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos y Sara de los Santos,
Segunda Visitadora de la Comisión

de Derechos Humanos en el
Municipio, que será la encargada de
esta conferencia.

“Esta conferencia se realiza dentro
de los 16 Días de Activismo contra la
Violencia de Género donde los
beneficiaros serán los funcionarios
adheridos a esta administración que
preside nuestra presidenta, Leticia

Herrera Ale, ya que el objetivo de ella
ha sido siempre muy claro: proteger,
cuidar y guiar a toda mujer
violentada de este municipio”,
expuso Román Vázquez.

“Agradecemos todas las gestiones e
intervenciones que la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale ha
realizado en beneficio de las mujeres

que de alguna manera han sido
violentadas en el municipio, ya que
ha sido gracias a ese esfuerzo y
dedicación que verdaderamente se
ha logrado sentir un verdadero
cambio en este tema que durante
mucho tiempo se fue quedando en el
abandono”, concluyó Román
Vázquez.

Capacitarán a funcionarios
gomezpalatinos sobre derechos
humanos y violencia de género

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
COMARCA LAGUNERA.-  

La obra del Paso Inferior 5 de mayo
beneficiará, a más de 100 mil
gomezpalatinos que viven en 14
colonias de esta zona de la Ciudad y
a cerca de 18 mil automovilistas que
transitan por esta zona para
trasladarse al centro o al Periférico, y
eso debe tomarse en cuenta,
puntualizó Raúl Meraz Ramírez,
subsecretario de Gobierno en La
Laguna de Durango.

Explicó, que la construcción del
puente a desnivel sobre la avenida 5
de mayo, abarca desde la avenida el
Vergel hasta la avenida José
Velázquez, es decir siete calles que
integran la construcción de esta obra
y cuyos vecinos, en este momento, se
sienten afectados, sin embargo; una
vez que la obra se encuentre en
operación, sentirán los beneficios
directo en diversas áreas de su vida y
en su patrimonio familiar.

Indicó que, para el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal es
prioritario impulsar aquellas obras
de interés general y para el bien
común, obras que ofrezcan
seguridad para los laguneros y
mejoren su calidad y nivel de vida. El
Paso Inferior 5 de mayo cumple con
todos estos requisitos.

En este sentido comentó, que a
través de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
(SECOPE) el Gobierno del Estado

tiene una gran comunicación con la
empresa ferroviaria, quienes tienen
confianza en Esteban Villegas
Villarreal, y están listos para avanzar
en la obra a fin de que se concluya a
la brevedad.

Raúl Meraz Ramírez agregó, que la
obra beneficiará al corredor
comercial que la circunda, pues tan

solo de la avenida José Velázquez
hasta el Periférico hay 107 negocios
y del Periférico hasta la carretera a
Jabonoso y Tlahualilo 142 más de
diferentes giros: gasolineras, gaseras,
quintas, tiendas departamentales,
moteles, refaccionarias.
vulcanizadoras, misceláneas,
restaurantes y fondas. “Hablamos de

un total de 249 negocios que se
beneficiarán con la movilidad del
tránsito por este sector, más los que
se generen posteriormente”.

Otro aspecto que no debe
ignorarse, dijo, es que actualmente el
ferrocarril tiene de 9 a 12 corridas
por este cruce, lo que representa un
riesgo para los vecinos que deben

“brincar” las vías y pérdida de
tiempo para los automovilistas entre
dos a cuatro horas,
aproximadamente; con el Paso
Inferior 5 de mayo, ambos problemas
serán resueltos de tajo, pues
evitaremos más accidentes trágicos
relacionados a los cruces del
ferrocarril.

Paso Inferior 5 de Mayo beneficiará a
más de 100 mil gomezpalatinos: RMR



9LA LAGUNAJUEVES 24 DE NOVIEMBRE DEL 2022 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

*Sin importar la
distancia, todos los
municipios recibirán
atención de mi
gobierno: Esteban
*Felicita el rector
Rubén Solís a los
músicos
universitarios a

través de los integrantes de la
OCUJED
*Aumento de pobreza demuestra
inefectividad de programas
sociales: Benítez
*En Durango capital trabajamos
unidos para llevar beneficios a
todos: Toño Ochoa
*El Plan B de AMLO
*La Frase
*Una sonrisa alegra nuestra alma
*La Preguntilla

Sin importar la distancia, todos los
municipios de nuestro estado merecen
que les pongamos atención, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
al realizar una intensa gira de trabajo
por localidades del semidesierto, a
donde llevó acciones y obras con valor,
que mejorarán la calidad de vida de las
familias duranguenses.

“Menos rollo y más acción, estamos
puestos para entrarle y ustedes
siempre van a tener todo mi apoyo y
respaldo”, expresó al hacer entrega de
calles completas, un cheque con el
recurso recaudado de la regularización
de los autos chocolatos; pintura para
escuelas, útiles escolares para los
niños, patrullas y tinacos en San Juan
de Guadalupe, Simón Bolívar y Santa
Clara.

XXXXX
Con la finalidad de reconocer el

trabajo realizado a lo largo del año por
los integrantes de la Orquesta de
Cámara de la Universidad Juárez del
Estado de Durango, este lunes el rector
Rubén Solís Ríos les ofreció un
desayuno en el Instituto de Bellas
Artes, espacio que dirige el maestro
Francisco Arroyo Cháirez y que es el
escenario donde cada mes se
presentan bajo la batuta del maestro
Miguel Ángel Burciaga.

En el lugar, el rector Solís Ríos
agradeció el trabajo que llevan a cabo
cada uno de los miembros de la
Orquesta y señaló que ha tenido la
grata oportunidad de presenciar la
mayoría de sus actuaciones, por lo que
reiteró el compromiso para apoyarlos
y acompañarlos también durante el
2023.

XXXXX
“Mientras las cifras oficiales no

demuestren una mejoría en el
bienestar de la gente, mientras no se
logre reducir la pobreza y la pobreza
extrema, los programas sociales de
este gobierno seguirán siendo un
fracaso social, un desperdicio de dinero
y una forma nada velada de la compra
indirecta de votos”, consideró el
diputado Luis Enrique Benítez Ojeda.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PRI, informó que este año el
gobierno federal destinó a sus

programas sociales prácticamente la
mitad de los siete billones de pesos de
todo el presupuesto, cifra mayor que la
que se ejerció en 2021, sin embargo,
para el 2023 el panorama no es
diferente, más de la mitad de los 8.29
billones de pesos del están asignados
estos programas.

XXXXX
En Durango se trabaja unidos para

llevar bienestar social a toda la
población como uno de los principales
ideales de la Revolución Mexicana,
afirmó el alcalde Antonio Ochoa al
presenciar, junto al gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villareal, el
desfile cívico-deportivo por el 112
aniversario del inicio de ese
movimiento social.

“Así hemos venido trabajando y así lo
haremos, con el apoyo del gobernador
Esteban Villegas Villareal, con el fin de
llevar beneficios a todos los sectores de
Durango”, afirmó el Alcalde.

XXXXX
El pasado domingo 13, cientos de

miles de mexicanos le demostramos a
AMLO que no le será tan fácil destruir
al INE como pensaba. Pero además, el
contundente mensaje que lanzamos
los ciudadanos, sirvió para que de
inmediato el PRI, PAN, PRD y MC
salieran a declarar que van a votar en
contra de la desreforma electoral del
“rey del cash”. Incluso el senador por
Morena, Ricardo Monreal, anuncio que
en el senado la reforma no va a  pasar.
Sin los votos de estos partidos, la
citada reforma no tiene posibilidad
alguna de ser aprobada.

Ante su fracaso, AMLO anuncia ahora
que tiene un plan B. No pudo destruir
por completo al INE, pero al menos si
lo va a debilitar tanto, que lo dejara
casi inoperante. De entrada ya le
asesto el primer golpe, al quitarle 4 mil
millones de pesos del presupuesto del
próximo año. Además, ahora va por
quitarle facultades con la modificación
de una serie de leyes secundarias que,
al no ser constitucionales, puede sacar
adelante tan solo con el voto de sus
“borreguitos”, los diputados de Morena
y sus aliados-López Obrador está
obsesionado con destruir la
democracia en México, y por lo  visto,
no se va a detener ante nada y ante
nadie.

XXXXX
Frase: En el Jardín de la iglesia se

cultivan; las rosas de los mártires, los
lirios de las vírgenes, las yedras de los
casados y las violetas de las viudas”.
(SAN AGUSTIN. Obispo y padre de la
Iglesia Latina).

XXXXX
¿Sabía usted que no se puede sonreír

con los ojos cerrados? (Reconocemos
que es mentira, pero lo dijimos para
que usted sonriera el día de hoy. Una
sonrisa alegra nuestra alma y nos llena
de paz).

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado

de este conocido refrán ranchero “A
Cada Cerdo Le Llega Su San Martin”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La primera autoridad del

municipio, Leticia Herrera Ale,
presidió la “Firma de Convenio con
Instituciones Educativas para el
Servicio Social, Prácticas
Profesionales y Vinculación
Empresarial” en la que estuvieron
presentes y tomaron parte 30
representantes de universidades e
instituciones educativas de la
Región Lagunera.

La Alcaldesa destacó en el acto
formal que la organización del
gobierno con las instituciones
educativas, “es un logro que nos
compromete a superar todos los
indicadores y a reforzar el desarrollo
de la sociedad en base de una
educación de calidad que
transforme positivamente la vida de
cada estudiante y su familia”.

El evento se realizó en beneficio de
los jóvenes estudiantes que están a
punto de realizar su servicio social
o prácticas profesionales y se llevó
a cabo en las instalaciones del
Auditorio Benito Juárez, teniendo el
objetivo de apoyar y fortalecer el
desarrollo de sus habilidades y
actitudes frente al trabajo en base a
sus conocimientos y la experiencia
adquirida.

La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale, insistió en que “Pasar
de las palabras a las acciones,
cuando se trata de la educación, es
fundamental y es algo que estamos
demostrando en Gómez Palacio, que
a través de medida en específico y
con la participación de distintos
sectores, podamos avanzar juntos;
estoy convencida que este acuerdo
de colaboración, les permitirá a
nuestros jóvenes, seguir
generándoles más oportunidades
de desarrollo que se convertirán en
herramientas que le puedan dotar
de capacidades y habilidades a cada
estudiantes que se puedan
implementar en su vida
profesional”

El Instituto Municipal de la
Juventud (IMJ) en coordinación con
la Dirección de Desarrollo
Económico y Turismo, fueron los
intermediarios para la elaboración
de este convenio, cumpliendo
siempre con las preocupaciones y
prioridades de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale de apoyar en todo lo
posible a los jóvenes estudiantes, ya
que en ellos se encuentra el futuro
del municipio y del país.

La titular de Juventud, Sofía
Carriedo García, destacó que los
estudiantes podrán realizar tanto su
servicio social como sus prácticas
profesionales en los diferentes

espacios laborales que se
encuentran en la Presidencia
Municipal.

“El estudiante que guste realizar
su servicio social, será atendido y
puesto a disposición del Instituto
Municipal de la Juventud y, según
sus aptitudes, serían los trabajos a
realizar dentro de este órgano
municipal, en cuanto a los deseosos
de brindar sus servicios mediante
las prácticas profesionales, serán
canalizados a la dirección
correspondiente en base a sus
estudios”, apuntó Carriedo García.

Por su parte, Erick Escobedo
García, destacó que por
instrucciones de la Presidenta
Municipal se ha estado buscando la
vinculación entre empresas e
instituciones educativas para crear
una sinergia laboral, ya que estos
dos sectores tienen el futuro de
México en sus manos.

En representación de los jóvenes
estudiantes, Fátima del Rosario
Chavarría Ramírez, agradeció la
oportunidad de dar las gracias a
nombre de todos los estudiantes de
Gómez Palacio, por la firma de estos
convenios. “Como estudiantes
tenemos la preocupación de egresar
y batallar para incorporarnos al
sector productivo por falta de
experiencia profesional”.

Destaca Leticia Herrera importancia de colaboración
entre gobierno e instituciones educativas 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Administración Municipal

presidida por Leticia Herrera Ale
continúa con acciones de
prevención de la violencia hacia la
mujer, realizando talleres y
conferencias impartidas por
expertos en el tema, dirigidas
también a uno de los sectores que
al momento es uno de los más
vulnerable en este tema, los
jóvenes.

Como evento adscrito al marco de
actividades del “Día Internacional
de la Eliminación de la Violencia
Contra la Mujer”, el Instituto
Municipal de la Mujer (IMM) visitó

las instalaciones del plantel
educativo CETIS 88 donde impartió
una conferencia de Prevención de la
Violencia en beneficio de más de
126 alumnos de esa institución.

Esta conferencia fue impartida por
la coordinadora y tallerista del IMM,
Martha Isela Fernández y Ruth
Lomas Monroy, respectivamente,
donde tuvieron la asistencia de más
de 126 alumnos de entre 16 y 19
años de edad.

Por su parte, la titular del IMM,
Myrna Leticia Soto Soto, comentó
que por instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, desde
inicios de su gestión se ha estado
trabajando con bastante

entusiasmo y cubriendo las
necesidades que el tema de
prevención de violencia contra la
mujer amerita, destacando que en
diferentes ocasiones se ha acudido
a brindar esta clase de conferencia
a personal administrativo de la
Presidencia Municipal, jóvenes
estudiantes y mujeres madres de
familia.

Para finalizar, Soto Soto, dejo en
claro que estas acciones se seguirán
realizando a lo largo de esta
administración, por lo cual estarán
siempre a la disposición de quienes
lo necesiten: universidades, centros
de trabajo y/o oficinas
gubernamentales.

Lleva el IMM pláticas contra la violencia al Cetis 88



*Se logró sacar de las
calles 150 dosis de la
droga llamada cristal

Redacción
DURANGO, DGO.

La Policía Estatal, en distintos
municipios, detuvo a cinco
narcomenudistas.

Durante estas detenciones se logró
sacar de las calles 150 dosis de la
droga llamada cristal y junto con los
narcomenudistas fueron puestos a
disposición del Ministerio Público

adscrito al Centro de Operaciones
Estratégicas (COE).

La primera detención se realizó en
calles de la colonia Lomas del San
Juan, de Santiago Papasquiaro, luego
de observar a Luis Alfredo, de 30
años de edad, con actitud
sospechosa, motivo por el cual los
agentes estatales le realizaron una
revisión  corporal, encontrándose 33
envoltorios con una sustancia con
características de la droga conocida
como cristal.

La segunda detención y decomiso
de enervantes se realizó mientras los
efectivos de la PE realizaban
recorridos de prevención en la
colonia Villa Juárez, en Ciudad Lerdo,
donde observaron a tres masculinos

que intentaban evadirlos, por lo que,
siguiendo el protocolo de actuación,
los abordaron para realizarles una
entrevistas y una inspección
corporal, Emanuel, de 21 años de
edad, le aseguraron 15 envoltorios
con cristal; Jesús Oswaldo, de 19,
quien traía entre sus pertenencias 18
bolsitas con la misma sustancia, así
como 300 pesos en efectivo; y
finalmente, Ismael, de 34 años, con
17 bolsitas también de cristal y 400
pesos en efectivo.

La quinta detención fue en Nuevo
Ideal, donde a Hugo Alberto de 42
años de edad, le aseguraron 40
bolsitas con hierba seca con
características de la marihuana y 20
bolsitas tipo ziploc con cristal.

2 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Jueves 24 de noviembre del 2022 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Página 12

*Ningún caso de
violencia contra la
mujer quedará impune,
advierte la autoridad.
*Se mantienen labores
de búsqueda y
localización de
presuntos
responsables de dos
hechos

Redacción 
DURANGO, DGO. 

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) informa sobre el
esclarecimiento de 16 feminicidios,
de los 17 que se han registrado en el
presente año.

De acuerdo con la información de

la Vicefiscalía Región Laguna, siete
de ellos han ocurrido en dicha zona,
de los cuales en su totalidad se
encuentran aclarados.

Asimismo, en el municipio de
Durango se registra la misma cifra, y
seis aclarados, con lo que se
mantiene un trabajo constante en la
búsqueda y localización del presunto
responsable en el caso de la víctima
de nombre Guadalupe Rojas, así
como del reciente hecho ocurrido el
21 de noviembre en la colonia Héctor
Mayagoitia de esta ciudad, donde
perdió la vida Isabel Ontiveros.

Los tres casos restantes se
registraron, uno en el municipio de
El Oro, el segundo en San Dimas y el
tercero en Santiago Papasquiaro,
aclarados en su totalidad.

Cabe mencionar que esta
institución de procuración de justicia
consolida la encomienda del
gobernador Esteban Villegas
Villareal, de refrendar su
compromiso con la ciudadanía

duranguense y no dejar impune
ningún caso de violencia hacia la

mujer, por lo que se mantiene un
arduo trabajo en el esclarecimiento

de cada uno de los feminicidios que
se registran y lastiman a la sociedad.

Esclarece FGED 95 % de feminicidios 

Redacción
DURANGO, DGO.

Por el presunto delito de robo
agravado y robo de vehículo
cometido contra una empresa
constructora, un juez de control
vinculó a proceso a Abelardo.

Fue mediante un comunicado de
prensa que la Fiscalía General del
Estado Durango dio a conocer que
a través del agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad
Especializada en Investigación de
Delitos de Robo, consiguió dicha
determinación del juez.

Según la carpeta de investigación
sobre este crimen, fue luego de la
denuncia realizada por la parte

afectada que elementos de la
fiscalía comenzaron con las
investigaciones, así mismo con la
localización del ahora detenido y
del vehículo hurtado.

Fue luego de algunas diligencias
que se logró dar con la ubicación
del objetivo, está siendo en la calle
Camelias de la colonia La Virgen,
donde se logró la detención de
Abelardo, así como la recuperación
de una camioneta marca Cadillac,
línea Escalade, modelo 2021, color
blanco, que fue hurtada en el
fraccionamiento Alexa.

Por los delitos antes mencionados
Abelardo fue recluido en el CERESO
1, donde estará hasta el cierre de la
investigación complementaria.

Vinculan a sujeto por presunto
robo a constructora

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
perteneciente a la Fiscalía General
del Estado de Durango (FGED),
detuvieron a Roberto Ángel, por el
probable delito de violación en
agravio de una mujer.

Según la carpeta de investigación,
que fue abierta en el presente mes de
noviembre tras la denuncia realizada
por familiares de la víctima, la cual
les había mencionado que fue objeto

de violación en varias ocasiones por
el ahora detenido.

Ante tal denuncia, efectivos de la
PID comenzaron con las diligencias
necesarias y la recopilación de
pruebas, las cuales serían
presentadas ante un Juez para
solicitar una orden de aprehensión
contra Roberto, la que fue otorgada
y cumplimentada por los judiciales. 

El presunto violador se encuentra
bajo medida cautelar de prisión
preventiva oficiosa en el Centro de
Reinserción Social 1, hasta el término
de su proceso legal.

Detenido por probable delito de violación

Policía Estatal detiene a cinco narcomenudistas
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Luego de tres días de recibir

atención médica en el Hospital
General 450, falleció una jovencita de
15 años, domiciliada en la colonia
Francisco Villa, en Santiago
Papasquiaro, por las lesiones
producidas en un accidente

vehicular.
Los hechos ocurrieron el 20 de

noviembre, aproximadamente a las
06:00 horas, momento en el que
viajaba a bordo de un vehículo
Nissan, línea Tiida, color negro,

conducido por Juan Carlos de 20
años, quien iba a exceso de
velocidad, se impactó con la fachada
de un domicilio en el bulevar Heroico
Colegio Militar de aquella cabecera
municipal.

Fue en el fuerte impacto que la
adolescente resultó con varias
heridas de gravedad, por lo que fue
trasladada al hospital mencionado,
donde pese a los esfuerzos médicos
perdió la vida.

Por accidente muere quinceañera

Muere
motociclista en
impacto contra
plataforma de
camión

Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de recibir por varios días
atención médica falleció en la clínica
1 del IMSS Claudio Albero Alonso
Molina, de 39 años, con domicilio en
el fraccionamiento Las Nubes, Dgo.

El fatal accidente se registró el
cuatro de noviembre
aproximadamente a las 21:40 horas,
mientras el ahora occiso circulaba a
bordo de una motocicleta de la
marca Suzuki, línea Katana 600,
color negro, por la avenida Fidel
Velázquez, y al llegar a la altura de
una gasolinera frente al
fraccionamiento San José, se
impactó contra la plataforma de un
tractocamión.

Debido al fuerte impacto resultó
lesionado Claudio, quien fue
trasladado al nosocomio antes
mencionado donde recibió atención
médica, sin embargo, falleció el 22
de noviembre.

Redacción
DURANGO, DGO.

René González Ibarra, de 60 años
de edad y domiciliado en la
localidad de Cieneguilla, Poanas,
Dgo, falleció mientras recibía
atención médica en el Hospital
General 450, luego de caer a un
arroyo mientras se trasladaba en un
tractor.

El fatal accidente ocurrió el 21 de
noviembre cuando René se dirigía a
su casa a bordo de un tractor, y al
pasar por el arroyo perdió el control
del vehículo y cayó a una
profundidad de dos metros, lo que
le ocasionó heridas, motivo por el
cual fue internado en el nosocomio
en mención, perdiendo la vida el
martes aproximadamente a las
13:40 horas.

Fallece luego de accidente

Redacción
DURANGO, DGO.

Este 15 de noviembre fue
acreditado el Centro de Justicia Para
Mujeres (CJM), esto durante la Sesión
del Comité de Evaluación del SII.

Fue desde septiembre pasado que
el CJN participó en la convocatoria
del Sistema Integral Institucional SII-
22, emitida por la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la Violencia
contra la Mujer, logrando renovar su
acreditación en días pasados.

Esto da a conocer que las
autoridades federales realizan
constantes revisiones al CJM para
mejorar los procesos y la gestión
operativa del centro, con la finalidad
de fortalecer el acceso a la justicia e
impacto a la atención de mujeres
víctimas de violencia.

Logra CJM su reacreditación

AGENCIAS
MICHOACÁN 

La Guardia Nacional aseguró en el
municipio de Jiquilpan, Michoacán,
armamento, cartuchos, cargadores,
autos y equipo táctico.

Derivado de lo anterior y de la
planeación operativa, intensificaron
sus patrullajes en la comunidad Los
Laureles del citado municipio,
logrando localizar a varias personas

armadas, quienes emprendieron la
huida en diferentes direcciones para
evadir a las autoridades.

En un despliegue de prevención y
seguridad, los guardias nacionales
observaron a dos personas armadas,
a quienes, por medio de comandos
de voz, indicaron bajar sus armas, a
lo que accedieron de manera
voluntaria y sin realizar un solo
disparo fueron detenidas.

Durante un reconocimiento
general del área, en la maleza

ubicaron escondidos siete
automotores (2 con reporte de robo),
entre los que se localizó lo siguiente:

-25 armas largas
-2 granadas calibre 40mm
-2 granadas de fragmentación
-157 cargadores
-Cartuchos de diferentes calibres

(pendientes por contabilizar)
-24 chalecos tácticos
-1 motocicleta
Lo asegurado fue puesto a

disposición de las autoridades

competentes, con el objeto de que
se realicen las investigaciones y
acciones periciales que permitan
confirmar las características del
armamento, cargadores y cartuchos
asegurados.

En tanto, a los dos hombres se les
leyó la Cartilla de Derechos que
Asisten a las Personas en Detención,
los inscribieron al Registro Nacional
de Detenciones y quedaron a
disposición de las autoridades
ministeriales competentes.

Golpe al narco en Michoacán: GN asegura granadas, armas largas, autos...



Podría dar origen a la
primera tormenta
invernal de la temporada

Agencias
COAHUILA

Se pronostica que el frente frío
número 11 llegará a Coahuila este
jueves 24 de noviembre, con un
marcado descenso en las
temperaturas.

Según el Servicio Meteorológico
Nacional (SMN) sería con la presencia
de aguanieve y temperaturas

congelantes en las zonas
montañosas, principalmente en la
zona norte de la entidad.

Este frente estará asociado con una
corriente de chorro polar, una
vaguada polar y un vórtice de núcleo
frío, por lo que se podría dar origen
a la primera tormenta invernal de la
temporada, con la presencia de
aguanieve en los estados de
Chihuahua y Coahuila.

Aunque los efectos de este frente
frío en Coahuila terminen el próximo
domingo, para el lunes se espera el
ingreso de un nuevo frente frío.
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Alerta Fiscalía de Chihuahua por estafas
con falsos envíos de paquetería

Agencias
CHIHUAHUA 

La Fiscalía General del Estado de
Chihuahua informó que a través de
la Unidad de Investigación de
Unidad de Delitos Cometidos a
Través de Medios Tecnológicos y
Extorsión identificaron fraudes y
estafas con supuestos envíos de
paquetes desde el extranjero.

La dependencia indicó a la
ciudadanía que las empresas no
cobran impuestos ni solicitan
pagos extra, luego de que este
delito ha tenido un auge muy
grande en esta temporada.

En esta modalidad, los
defraudadores contactan a las
posibles víctimas a través de redes
sociales o Whatsapp, haciéndose
pasar por sus familiares o amigos,
pidiéndoles recibir un paquete que
les enviaron.

Esto para posteriormente
vuelven a contactar a las personas
desde la supuesta "paquetería"
para informarles que el paquete
que les fue enviado excede el
tamaño o el valor permitido y
piden que sean pagados los
impuestos correspondientes por su
manejo y excedente.

Señalaron que es importante
mencionar que los delincuentes
toman fotografías o imágenes de
las redes sociales y las usan para
convencer a la posible víctima de
que en verdad se trata de un
familiar o amigo.

Por lo anterior la Fiscalía
recomienda estar alerta ante
cualquier llamada o mensaje en el
cual pidan dinero, así como evitar
contestar llamadas de números o

ladas desconocidas, verificar que la
persona que te está contactando es
realmente tu familiar o amistad.

Exhortaron principalmente a no
depositar ni transferir dinero a
cuentas desconocidas, incluso
pidieron desconfiar si llaman de
números o cuentas que no tengas
agregadas en tus redes sociales,
aunque las fotografías sean de
personas conocidas, así como
nunca proporcionar datos
personales o confidenciales.

Pidieron tomar en cuenta que,
ningún servicio de paquetería
solicita pagos o transferencias por
manejo de envíos ni está
autorizada para cobrar impuestos
o cuotas de importación, así como
los delincuentes proporcionan
números de cuentas a nombre de
particulares, nunca a nombre de la
empresa. 

Pues dijeron que estos
estafadores contactan a las
personas a través de números
desconocidos o cuentas no
agregadas a las redes sociales de
las víctimas, pues dijeron que esta
forma de engaño se utiliza con
mayor frecuencia en esta
temporada, por lo que es necesario
que las personas conozcan su
forma de operar.

Señalaron que en caso de requerir
asesoría legal o mayor información
sobre el tema, pueden comunicarse
al (614) 429-36-39, de igual manera
dijeron que si se es víctima de un
delito cibernético, es importante
acudir ante el Ministerio Público
para interponer una denuncia
formal, en la Fiscalía de Zona más
cercana.

Pronostican llegada de
frentes fríos a Coahuila

La mesa de trabajo
entre los diputados y
el jefe del ejecutivo
duro más de 5 horas

Agencias 
Culiacán, Sin.- Conforme la Ley, hoy

se concretó la mesa de trabajo entre
los integrantes del pleno del
Congreso del Estado y el gobernador
Rubén Rocha Moya.

Tras iniciado el evento, a los pocos
minutos de las 11:00 AM, el
gobernador emitió el mensaje de
bienvenida, en el cual resaltó los
logros principales de su primer año
al mando, donde destacó las obras
con sentido social realizadas, la
dotación de uniformes gratuitos, la
atención a escuelas vandalizadas
durante la pandemia, entre otros

logros.
Las preguntas
En cuanto a las preguntas

realizadas por los diputados, destacó
el tema educativo, en donde se le
cuestionó al gobernador en
reiteradas ocasiones respecto a la
atención a los problemas de
infraestructura que presentan los
planteles y la reintegración del
programa de escuelas de tiempo
completo.

"Hemos logrado rehabilitar más de
mil planteles, estos representan una
tercera parte de los que debiéramos
atender, tenemos 3900 planteles y
escuelas 6 mil. El 56 % de los
planteles que tenemos estaban en
condiciones deplorables", respondía
el gobernador.

Otro de los temas más
cuestionados fue la agronomía, en
donde los diputados cuestionaron a

Rocha Moya respecto a los
programas que se han otorgado para
promocionar este rubro, asimismo,
se le preguntó por el futuro de la
producción de alimento del estado.

"El tema es prioritario, mantener la
pesca, agricultura y la ganadería...
vamos a impulsar mucho esta
necesidad de incorporar, vamos a
trabajar en esa idea de agregarle
valor a nuestro producto", señaló.

De igual modo, la atención a la
violencia de género en contra de las
mujeres y la equidad de género
también fue abordado, además, los
diputados que preguntaron al
respecto reconocieron el interés del
ejecutivo de atender estas
problemáticas, señalando la
consolidación de la Secretaría de
Mujeres y la Unidad Especialista para
la Prevención de la Violencia Familiar
y de Género.

Educación, agronomía y violencia
contra la mujer: temas más
cuestionados a Rocha Moya
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Ilegal e inmoral que
Morena utilice el
metro de CDMX para
convocar a marcha
con imagen del
presidente

CIUDAD DE MÉXICO.- 

La senadora Kenia López Rabadán
acusó al partido Morena de utilizar
de manera ilegal e inmoral al
Sistema de Transporte Colectivo
Metro de la Ciudad de México para
promocionar la marcha que
realizarán el domingo, usando
además la imagen del presidente
López Obrador.

En su intervención durante la
sesión ordinaria, aseguró que
Morena en 25 años construyó sólo
una línea de Metro y ésta se les cayó,
y en lugar de darle mantenimiento
al sistema de transporte, lo que
hacen es ocupar sus líneas para
publicitar de manera ilegal al
Presidente de la República.

“Esto no sólo es ilegal, también es
inmoral. ¿De dónde salen los
recursos públicos para este tipo de
propaganda?, ¿quién paga esta
cantidad brutal de dinero?, ¿por qué
en el Metro permiten que haya esta
manipulación?”, cuestionó la
legisladora.

Agregó que el Metro se ha
convertido en el emblema de la
corrupción de Morena en la Ciudad
de México.

“El Metro es el emblema de la falta
de justicia para los capitalinos en
esta Ciudad. Un Metro que no tiene
mantenimiento, que pone en riesgo
a más de 5 millones de personas
todos los días”, subrayó López
Rabadán.

Consideró que, si los legisladores
del partido en el poder dejaran de
lado sus privilegios y se subieran al
Metro, verían un Metro tapizado de
propaganda, “lastimosamente,
convocando a una marcha con la
imagen del primer mandatario de
este país, y primer mandatario es el
que obedece, no el que manda”.

Finalmente dijo que, como
legisladora de la Ciudad de México,
tiene la obligación legal y moral de
defender a los capitalinos de los
“pésimos gobiernos” que están
administrando esta capital.

Rafael Ojeda,
secretario de Marina
informó que Colima es
donde se registran el
mayor índice de
homicidios dolosos,
robos a casa
habitación, violencia
familiar

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Colima es la entidad más insegura
de México debido a la cantidad de

delitos que se cometen y al número
de su población, reconoció el
secretario de Marina, Rafael Ojeda
Durán.

En rueda de prensa desde
Manzanillo, principal puerto del
país, Ojeda informó que Colima es
donde se registran el mayor índice
de homicidios dolosos, robos a casa
habitación, violencia familiar, es el
segundo en feminicidios, el cuarto
en extorsiones y en secuestros, y el
sexto en delitos asociados con el
narcomenudeo.

Los datos se obtienen al cruzar el
número de delitos que se cometen
por cada 100 mil habitantes y es la
manera en que se miden los índices
de inseguridad en México y en el

mundo.
“Quiero hacer aquí una cuestión en

lo que se refiere al número de
habitantes en el estado que influye
mucho en las estadísticas que
muchas veces pone a Colima en un
primer lugar, además de eso Colima
cuenta con el puerto más
importante del país, donde existe
mucha importación y exportación y
desde luego atrae a la delincuencia.

Y también por ese tema Colima
aparece siempre en los primeros
lugares. No es porque Colima esté
muy complicado simple y
sencillamente el número de
habitantes hace que se vea de esta
manera", puntualizó Ojeda.

El secretario puntualizó que los

homicidios dolosos, los feminicidios,
las extorsiones y el narcomenudeo
se han incrementado a lo largo de
2022.

En Colima se han registrado 2 mil
350 homicidios (dando una media
de 350 por cada 100 mil habitantes
el más alto del país) y Manzanillo es
en donde se ha registrado el mayor
número, con 646.

Puntualizó que en la entidad se
tiene un despliegue de 3 mil 887
efectivos de las fuerzas federales,
(Guardia Nacional,Marina y Ejército)
y 2 mil 162 policías estatales y
municipales, para un total de 6 mil
049 elementos operativos
encargados de labores de seguridad
pública en la entidad.

Colima es el estado más
inseguro del país: Marina

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El senador Ricardo Monreal
denunció por segunda ocasión ante
un juez federal a la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, por
violar una suspensión que le
ordenaba no difundir en redes
sociales ataques contra el legislador.

Monreal Ávila promovió un
incidente de violación a la medida
cautelar otorgada a su favor el
pasado 14 de noviembre, luego de
que Sansores nuevamente lanzó
ataques contra el legislador al
difundir presuntos diálogos de
WhatsApp entre Monreal y el líder
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas.

Por ello, Monreal presentó en la
Fiscalía General de la República
(FGR) una denuncia por varios
delitos, entre ellos, intervención de
comunicaciones y peculado.

El juez Décimo Primero de Distrito
en Materia Administrativa en la

Ciudad de México, Agustín Tello
Espíndola, dio trámite al incidente
promovido por Ricardo Monreal y
ordenó correr traslado de éste a las
autoridades para que rindan su
informe respectivo y respondan a la
denuncia.

Asimismo, Tello Espíndola fijó para
el próximo 7 de diciembre la
audiencia donde resolverá si Layda
Sansores violó o no la suspensión
definitiva.

Hace una semana, Ricardo
Monreal, dio a conocer que un juez
federal le concedió una suspensión
definitiva a su favor en contra de la
difusión de audios obtenidos
ilegalmente por parte de la
gobernadora de Campeche, Layda
Sansores.

Sin embargo, Ricardo Monreal dijo
que los alcances de la suspensión
son que Layda Sansores y el
gobierno de Campeche deben
detener los ataques en su contra,

pero también borrar de redes
sociales de la gobernadora, su
administración y el área de

Comunicación Social cualquier
alusión al senador, lo cual no ha sido
cumplido hasta ahora.

Monreal denuncia por segunda ocasión a Layda Sansores
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La Secretaría de
Agricultura y
Desarrollo Rural
informó de la
renuncia del titular de
Senasica

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Francisco Javier Trujillo Arriaga,
director del Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica),
presentó su renuncia al cargo,
informó la Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural.

“En los próximos días se dará a
conocer el nombre del nuevo
responsable del organismo”,
detalló la dependencia, que precisó
que la renuncia es con efectos al 30
de noviembre de este año.

“El titular de Agricultura, Víctor
Villalobos Arámbula, hizo un
reconocimiento a la labor
desempeñada por el doctor Trujillo
Arriaga durante estos años al

frente del Senasica, y pidió al
equipo de trabajo fortalecer la
coordinación con las distintas
dependencias relacionadas con el
cuidado del patrimonio
agroalimentario del país y el sector
productivo”, informó en un
comunicado.

Francisco Javier Trujillo, por su
parte, agradeció la oportunidad de
sumarse al trabajo del Gobierno de
México por la productividad y la
competitividad de los productores
del campo, a través de la protección
de la sanidad de la producción
agroalimentaria del país.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Con una votación unánime, los
ministros integrantes de la Segunda
Sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) aprobaron la
reforma de 2020 al sistema de
aportaciones para el retiro, en el que
destaca el incremento de los pagos
que deberán realizar los patrones a
partir del próximo año.

El proyecto aprobado, elaborado
por la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, presidenta de la Sala, estable
que, a partir de enero de 2023, la
aportación patronal se tendrá que ir
incrementando gradualmente, hasta
llegar al máximo de 11.875 por
ciento del salario, para los
trabajadores que ganan más de
cuatro Unidades de Medida y
Actualización (UMA), equivalentes a
11 mil 700 pesos al mes.

La reforma al artículo 168 de la Ley
del Seguro Social, publicada el 16 de
diciembre de 2020, eliminó la
obligación que tiene el estado de
aportar un porcentaje de la cuota
para el retiro y, únicamente dejó lo
que se denominó “cuota social”,

consistente en una cantidad fija en
pesos.

En la resolución aprobada por
unanimidad se resolvió negar el
amparo presentado por la empresa
Dados, Troqueles y Moldes, SA de CV,
en la que se argumentó que la
reforma a la Ley de Seguro Social
violentaba los principios de
proporcionalidad, al dejar en los
patrones la responsabilidad del
mantenimiento del régimen de
pensiones por edad avanzada y
vejez.

“No le asiste la razón a la quejosa
al señalar que con la reforma del
artículo 168, específicamente, a la
fracción II, se deja solamente a la
parte patronal la carga social de las
pensiones en el ramo de cesantía en
edad avanzada y vejez.

"Al trasladarse la totalidad del
ahorro del pensionado en el ramo de
retiro, cesantía en edad avanzada y
vejez, al patrón, hace que sea
imposible su sostenibilidad, debido a
que la parte patronal nunca tendrá
la capacidad económica del Estado",
argumentó en su solicitud de
amparo la empresa quejosa.

Para la Corte, los porcentajes de

aportaciones para el patrón no
pueden considerarse como
desproporcionados, ya que
establecen a partir de la capacidad
contributiva del mismo y, además, en
trabajador también participa en el
monto final de la aportación.

"Los porcentajes indicados no
pueden considerarse
desproporcionadas ya que éstos
atienden, precisamente, al aumento
de la capacidad contributiva que se
refleja en el salario del trabajador
como resultado de la elevación de los
ingresos obtenidos por el patrón,
toda vez que con los porcentajes
previstos por el legislador se logra
que aquellos sujetos que paguen
salarios más altos contribuyan en
mayor medida a la prestación del
servicio público de salud y seguridad
social.

“Contrario a lo indicado, de la
citada fracción, en su inciso b), se
advierte que los trabajadores
también participan con sus
aportaciones -del 1.125 por ciento
sobre el salario base de cotización- a
fin de contribuir para el pago de las
pensiones de dicho ramo”, se
estableció en el proyecto aprobado.

Corte avala reforma al sistema de
aportaciones para el retiro

Francisco Javier Trujillo
renuncia a su cargo como
director de Senasica

El titular de la Cofepris,
Alejandro Svarch,
informó que las
sustancias químicas
que suelen usarse
como precursores de
drogas serán vigiladas

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) estableció un nuevo
sistema para la importación de
sustancias químicas, en un intento
de evitar que se utilicen como
precursores de drogas.

En titular de Cofepris, Alejandro
Svarch, destacó que la creación del
Sistema Integral de Sustancias al que
se accederá vía internet para solicitar
la importación de sustancias,
evitando que los permisos se
otorguen de forma presencial,
situación que a la fecha se prestaba
a corrupción.

"Plataforma única en el mundo, es
una plataforma electrónica que
ofrece de manera ágil la
administración integral de
sustancias.

"Gracias a la misma podremos dar

seguimiento en tiempo real al uso de
estos químicos sujetos a la
regulación desde su salida del puerto
de origen hasta su traslado,
incluyendo el seguimiento nacional,
la multiubicación, el traslado entre
almacenes y el inventario y por
supuesto su uso final como producto
farmacéutico o de limpieza",
puntualizó Svarch.

La plataforma se creó entre la

Cofepris, como entidad reguladora;
la Marina, que es la encargada de las
aduanas en todos los puertos de
México; y la Secretaría de Salud, que
es la instancia que regula el uso de
químicos en la elaboración de
medicamentos.

Con esta nueva plataforma se
tendrá control de qué sustancias son
solicitadas por los productores de
medicamentos o de limpieza, entre

otros, y se impedirá el acceso
irregular de sustancias para su uso
como precursores de drogas como
metanfetaminas.

"Ahora las empresas de la industria
química podrán hacer vía digital sus
solicitudes, de manera ágil, justa y
transparente, además nos
permitimos mejorar la interacción
con autoridades de otros países para
validar los permisos de importación

y las cantidades que ingresan a
nuestro país", señaló el titular de
Cofepris.

El nuevo sistema de importación de
sustancias, se evitará el contacto
directo entre importadores y
autoridades, en donde se registraban
las prácticas de corrupción que
permitían el ingreso de sustancias
para su uso en la elaboración de
droga.

Vigilará Cofepris la importación de sustancias químicas



AGENCIAS
En la mayor planta de fabricación

de iPhones en China estallaron
violentas protestas estallaron y en
las que hubo enfrentamientos entre
trabajadores y personal de seguridad
para exigir mejores salarios y
mejores condiciones de vida en la
fábrica propiedad del gigante
tecnológico taiwanés Foxconn.

Las inusuales escenas de disidencia
abierta en China marcaron una
escalada de los disturbios en la
enorme fábrica de la ciudad de
Zhengzhou, que ha llegado a
simbolizar una peligrosa
acumulación de frustración con las
durísimas normas contra el covid del
país, así como la inepta gestión de la
situación por parte del mayor
fabricante contratado del mundo.

En videos compartidos en las redes
sociales Weibo y Twitter que la AFP
verificó se puede ver a cientos de
trabajadores de esta planta, situada
en Zhengzhou, manifestándose una
carretera a la luz del día. Algunos se
enfrentaron a la policía
antidisturbios y a personas con
trajes de protección. 

Un video filmado por la noche
mostraba a un hombre con la cara
ensangrentada mientras alguien
fuera de cámara decía: "Están
golpeando a la gente, golpeando a la
gente. ¿Tienen conciencia?". 

Mientras que otro en el mismo
lugar mostraba a decenas de
trabajadores enfrentándose a
policías al grito de "¡Defendamos
nuestros derechos!", mientras otra
voz habla de "bombas de humo" y
"gases lacrimógenos". 

En otro video, el cual fue grabado
de día, aparecen varios camiones de
bomberos rodeados de policías con
trajes de protección cerca de los
bloques de viviendas mientras se oye
una voz en un altavoz que dice:
"Todos los trabajadores, por favor,
vuelvan a sus alojamientos, no se
asocien con una pequeña minoría de
elementos ilegales". 

La política china de "covid cero"
está provocando cansancio y
resentimiento de amplias franjas de
la población, con confinamientos
que duran semanas en fábricas y
universidades o la prohibición de
viajar libremente. 

El hashtag en Weibo "Disturbios en
Foxconn" parecía haber sido
censurado este miércoles, pero
algunos mensajes hacían referencia
a que las protestas siguen en curso.

Foxconn dijo que los trabajadores

se habían quejado de los salarios y
las condiciones en la planta, pero
negó que hubiera alojado a los
nuevos trabajadores junto al
personal contaminado por covid-19
en la fábrica de Zhengzhou, el mayor
productor mundial de iPhone.

"En lo que se refiere a la violencia,
la compañía seguirá comunicándose
con los empleados y el gobierno para
evitar que se repitan incidentes
similares", dijo el gigante
tecnológico taiwanés en un
comunicado. 

El detonante de las protestas en
fábrica de mayor fabriante de
iPhones

Foxconn, también conocida por su
nombre oficial Hon Hai Precision
Industry, es el mayor fabricante de
electrónica del mundo y ensambla
aparatos para muchas marcas
internacionales. 

El gigante tecnológico taiwanés,
principal subcontratista de Apple,
registró recientemente un aumento
de los casos de covid-19 en su planta
de Zhengzhou, lo que llevó a la
empresa a cerrar el complejo en un
intento de mantener el virus bajo
control.  La enorme instalación de
unos 200 mil trabajadores, apodada
"La ciudad del iPhone", ha estado
funcionando desde entonces en una
burbuja de "circuito cerrado". 

Este mes aparecieron imágenes de
trabajadores huyendo a pie, presas
del pánico, en el contexto de las
denuncias de las malas condiciones
de vida de las instalaciones. 

Varios empleados relataron a la AFP
escenas de caos y desorganización
en los talleres y dormitorios. 

Para compensar la huida de
trabajadores, la empresa ofreció
grandes primas y otros incentivos a
los empleados que se quedaron y el
gobierno local envió a nuevos
trabajadores en un intento de
mantener la fábrica a flote. 

Apple reconoció este mes que el
cierre había "afectado
temporalmente" a la producción de
esta fábrica, la joya de la corona de
la compañía taiwanesa, que produce
iPhones en grandes cantidades. 

Foxconn es el mayor empleador del
sector privado de China, con más de
un millón de personas trabajando en
todo el país en unas 30 fábricas e
institutos de investigación. 

China es la última gran economía
que se aferra a esta estrategia para
luchar contra el covid-19 que
consiste en imponer confinamientos
masivos, test y largas cuarentenas .

Después de la
votación para
designar a Moscú
como "promotor del
terrorismo", el portal
del europarlamento
fue víctima de un
ciberataque

AGENCIAS
La plenaria del Parlamento

Europeo aprobó este miércoles una
resolución que califica a Rusia como
un "país promotor del terrorismo" a
raíz de la guerra contra Ucrania, y
pidió a los 27 países del bloque que
acompañen ese reconocimiento.

La resolución, adoptada por 494
votos a favor, con 58 en contra y 44
abstenciones, también identifica a
Rusia como "un Estado que utiliza
medios terroristas". De acuerdo con
el escrito, "las atrocidades llevados
a cabo por la Federación de Rusia
contra la población civil ucraniana,
la destrucción de infraestructuras
civiles y otras violaciones graves de
los derechos humanos y del
Derecho internacional humanitario
constituyen actos de terror".
Constituyen también "crímenes de

guerra", apuntó el documento.
El texto, que salió adelante por

494 votos a favor, 58 en contra y 44
abstenciones, no tiene valor
jurídico, pero sí la carga simbólica
de una Eurocámara que, por amplia
mayoría, pide a la Unión Europea y
sus países "iniciar un completo
aislamiento internacional de la
Federación de Rusia". 

Horas más tarde, el portal del
Parlamento Europeo se encontraba
este miércoles bajo ataque
cibernético, anunció el vocero de
esa institución. 

"La disponibilidad del sitio web
(del Parlamento) actualmente se ve
afectada desde el exterior debido a
los altos niveles de tráfico de la red
externa. Este tráfico está
relacionado con un evento de
ataque DDOS (Distributed Denial of
Service)", tuiteó el vocero, Jaume
Duch.

La Resolución pidió a la Unión
Europea y a los países que la
componen que "elaboren un marco
jurídico de la Unión para la
designación de Estados como
promotores del terrorismo y
Estados que utilizan medios
terroristas". Tal marco jurídicos
activaría "medidas restrictivas
importantes" contra los países
designados.

También pidió al Consejo Europeo

"que considere a continuación la
posibilidad de añadir a la
Federación de Rusia a tal lista", y
solicitó a los asociados de la Unión
Europea que adopten medidas
similares. Instantes después del
voto en Estrasburgo, el presidente
de Ucrania, Volodimir Zelenski,
celebró la decisión de los
europarlamentarios.

"Rusia debe ser aislada a todos los
niveles y ser responsabilizada para
poner fin a su vieja política de
terrorismo en Ucrania y en todo el
globo", apuntó en una red social.

El gobierno de Ucrania ha
insistido en su llamado a la
comunidad internacional para que
esa declaración de Rusia como
estado "promotor del terrorismo",
aunque la Unión Europea carece de
un marco legal que le permita esa
designación. El eurolegislador
conservador lituano Andrius
Kubilius, principal impulsor de la
resolución, dijo este miércoles que
Rusia "no es apenas un estado
promotor del terrorismo, sino que
también usa el terrorismo".

Por ello, apuntó, esta declaración
"envía una señal fuerte. Europa y
los europeos no pueden
permanecer pasivos cuando
nuestro vecino viola todos los
estándares internacionales y
humanitarios".
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Estallan protestas en 'La
ciudad del iPhone' en China

Unión Europea declara a
Rusia como país
"promotor del terrorismo"
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De lo mal que ha tratado López
Obrador a sus economistas
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Desde 2006, cuando se lanzó
por primera vez como
candidato a la Presidencia,
López Obrador ensambló un
grupo de economistas de
primer nivel que apoyaban su
candidatura. A todos ellos, salvo
al actual secretario de Hacienda,
les ha ido muy mal en su
relación con el tabasqueño,
quien los ha tratado con la
punta del pie.

Al que mejor conozco es a
Gerardo Esquivel. Fue uno de los
fundadores de Es la hora de
opinar, el programa que
conduzco en FOROtv desde hace
más de 12 años. Precisamente
salió de la pantalla para irse a
trabajar con López Obrador en
2018. Lo lamenté mucho porque
Gerardo era un colaborador
extraordinario. No sólo es un
estupendo economista,
doctorado en Harvard, sino un
hombre ilustrado con el que se pueden tener
magníficas charlas de todo tipo de temas. Es
ideológicamente de izquierda, con una
preocupación legítima sobre la pobreza y la
desigualdad social. Con él se puede debatir
muy a gusto porque está lejos de ser un
fanático lleno de prejuicios.

Esquivel se fue a trabajar al equipo de Carlos
Urzúa, quien ya estaba anunciado que sería el
secretario de Hacienda de AMLO. Gerardo,
supuestamente sería el titular de la
Subsecretaría de Egresos, una de las instancias
más poderosas que diseña y ejecuta el
presupuesto del gobierno federal. Algo pasó,
sin embargo, que Esquivel no llegó a dicha
subsecretaría. Al parecer, tuvo algún tipo de
desavenencia con el Presidente electo. Ya
sabemos que a AMLO no le gusta que lo
cuestionen. Conociendo a Gerardo, me lo
imagino perfectamente expresándole al
Presidente su desacuerdo con algo.

Por angas o por mangas, el hecho es que
bajaron a Esquivel de la subsecretaría de
Egresos y lo nominaron como subgobernador
del Banco de México. Al principio, todos
pensamos que lo estaban enfilando para ser
el próximo gobernador del banco central. No
era así. En realidad, le habían dado la
subgubernatura para sacarlo de la jugada.
Luego se hizo público el distanciamiento con
AMLO, quien llegó a ponerle la etiqueta de
“neoliberal”, uno de los epítetos que utiliza el
Presidente para insultar a la gente.

Gerardo ha hecho un papel magnífico como
subgobernador del Banxico (no podía ser
diferente). El gobierno, en lo que parecía otra
vez una promoción, lo nominó para
convertirse en presidente del Banco
Interamericano de Desarrollo (BID). Sin
embargo, lo dejaron solo. Con una pésima
operación política por parte del gobierno,
Esquivel perdió la elección, donde arrasó el
candidato brasileño. Como el caballero que es,
Gerardo aceptó su derrota y felicitó al ganador
en los mejores términos.

No así el gobierno de AMLO que, fiel a su
estilo, se ardió por lo ocurrido y salió a
denostar al BID.

Esquivel permanecerá como subgobernador
del Banxico. Su periodo terminará este año.
AMLO puede nominarlo para un periodo más
de ocho años. Uno pensaría que, si lo
propusieron para dirigir el BID, pues merece
la reelección al puesto en el que tan bien se ha
desempeñado. Todo indica que no será el caso.
El propio Presidente ha dado señales en este
sentido.

De esta forma, Esquivel se unirá a otros dos
economistas que ayudaron a llegar al poder a
AMLO, intentaron ayudarle en el gobierno,
pero les dio una patada en el trasero.

Me refiero al primer secretario de Hacienda,
Carlos Urzúa, quien renunció pronto a su
cargo cuando se dio cuenta de que no se le
podía decir que no al Presidente. Se tuvo que
ir por la puerta trasera y regresar a la
academia, donde se ha convertido en un
crítico implacable de este gobierno.

Y qué decir de otro economista destacado,
Arturo Herrera, que sustituyó a Urzúa en
Hacienda. El Presidente lo removió para
supuestamente nominarlo como gobernador
del Banco de México. Sin embargo, de repente
cayó de la gracia presidencial. Al parecer,
AMLO se enfureció porque el secretario les
había repartido el presupuesto a los estados
gobernados por la oposición antes de las
elecciones intermedias del 2021, algo que
estaba obligado a hacer. Sin avisarle, Palacio
Nacional retiró su nominación del Senado. Un
buen día, Herrera se enteró que ya no tendría
su siguiente chamba. Tuvo que salir al
mercado de trabajo y encontró una posición
fuera de México en el Banco Mundial.

El único economista de nivel que sigue en
buenos términos con el presidente es Rogelio
Ramírez de la O, actual secretario de Hacienda.
De él no sabemos nada porque mantiene un
perfil bajísimo en el poderoso puesto que
ocupa. Al parecer, a diferencia de Urzúa,
Esquivel y Herrera, Ramírez de la O ha
entendido que, para sobrevivir con este
Presidente, un economista docto en la materia
debe obedecer ciegamente al jefe y callarse la
boca.

Divide a Morena el interés de Clara…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

¿Cómo desmontarán ahora el “acarreo” ya
negociado?

Consecuencia directa de la consentida falta
de preparación y experiencia de no pocos de
los serviles miembros del primer nivel del
gobierno de la 4T, la inexplicable designación
de Rosa Icela Rodríguez —“prefiero 10% de
preparación y 90% de lealtad”, diría un
clásico— al frente de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana comienza a
“pasar factura” a quienes, desde sus
“madrigueras”, pretenden imponerla ahora
como candidata del oficialismo a suceder a la
cada vez más más deslucida corcholata
capitalina.

En las últimas semanas, en efecto, igual que
al interior del partido del gobierno a nivel
local, que en el ámbito federal, donde sus
esfuerzos tendrían al impresentable Mario
Delgado como su principal soporte, el
movimiento de resistencia que contra tal
decisión viene alentando la empoderada
alcaldesa Clara Brugada Molina, de Iztapalapa,
parece no sólo fortalecerse, sino, a decir de
algunos, haber alcanzado ya su propósito de
que no sea la cuestionada funcionaria federal,
sino ella misma quien represente a Morena en
la puja por mantener el control de la Ciudad
de México en 2014.

Tal posibilidad, a decir de quienes se mueven
en el entorno de una y otra, se acrecentó a la
vista del obvio fracaso de la secretaria citada
y la dependencia que lidera, en la tarea de
resolver el creciente problema de inseguridad
y violencia que se vive en el país y, más,
después de que a consecuencia de ello, la
funcionaria y la secretaría a su cargo fueran
“desplazadas” de tal responsabilidad por las
(en exceso) empoderadas Fuerzas Armadas y

de la permanentemente cuestionada Guardia
Nacional.

Si bien un eventual cambio de “señales” en
lo que a la puja por la sucesión en la Ciudad
de México pudiera, desde una perspectiva
partidista, ser considerado positivo, lo cierto
es que el “golpe” que tanto para Andrés
Manuel López Obrador como para la
impresentable regenta eco Claudia Sheinbaum
Pardo en su alentada ambición de hacerse con
la nominación de la 4T no es en forma alguna
despreciable, aunque, insistamos, no haría
más que evidenciar que en el fondo, los
intereses y ambiciones personales y de grupo
en Morena han estado siempre, y están ahora
sin duda alguna, por encima del interés
nacional, incluso, de quienes les encumbró en
el poder y ello, para decirlo pronto, no implica
otra cosa que división.

Al tiempo entonces…
ASTERISCOS
* Al final, confirmada la no asistencia como

invitados especiales del argentino Alberto
Fernández y el brasileño Lula da Silva, y de
quien tomaría la batuta del grupo, el peruano
Pedro Castillo, la Cumbre de la Alianza del
Pacífico, que daría paso a una suerte de
“cumbre del populismo izquierdista” regional,
se canceló. Falló todo, el poder de
convocatoria, en especial…

* En lo que no pocos calificaron como “el
colmo del cinismo”, el gobierno de la 4T y su
partido, Morena, desplegaron una vasta
campaña propagandística para invitar a la
marcha que en favor de sí mismo y su gestión,
convocó y organiza Ya Sabemos Quién. Ayer,
por lo pronto, carteles mostrando al
tabasqueño en actitud triunfalista inundaron
el Metro capitalino. Ufff…
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Geopolítica para principiantes
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

La frustrada candidatura de
Gerardo Esquivel para la
presidencia del Banco
Interamericano de Desarrollo,
que terminó ganando con el
apoyo de Estados Unidos y de
casi toda América Latina, el
economista brasileño Ilan
Goldfajn, es una demostración
más de la poca trascendencia
que tiene la administración de
López Obrador en la región,
consecuencia de errores
políticos muy evidentes, pero, sobre todo, de
no asumir una realidad que los demás países
de la región sí comprenden: México es parte
de América del Norte, y eso debería
condicionar nuestra diplomacia y nuestros
acuerdos, potenciaría nuestras fortalezas y
disminuiría nuestras debilidades.

México no tiene hoy el liderazgo regional
que el presidente López Obrador supone o
presume, porque nos hemos distanciado de
Estados Unidos y Canadá cuando tendríamos
que ser los interlocutores privilegiados de esos
países con la región, la correa de transmisión
de América Latina con América del Norte y
hemos resignado conscientemente ese papel.

Hemos apostado a una relación privilegiada
con países como Cuba, Nicaragua o Venezuela
que son apestados internacionalmente, no
hemos tenido claridad en la posición ante
Rusia por la invasión a Ucrania, tampoco
hemos aprovechado en lo más mínimo el ser
parte del Consejo de Seguridad de la ONU. No
hemos podido hacer trascender ninguna de
las candidaturas a organismos internacionales
regionales a los que hemos optado y,
paradójicamente el único reconocimiento
internacional reciente que hemos recibido es
el premio de Economía Rey de España, que fue
para Agustín Carstens, uno de nuestros más
renombrados economistas, vilipendiado una y
otra vez por el gobierno federal.

La Alianza del Pacífico era el instrumento
más idóneo que tenía México para vincular a
varias de las economías de la región que, en
los hechos, no dependían directamente de
Brasil, como todas las del Mercosur, con
México y América del Norte. Pero ahí también
optamos por la ideologización. México canceló
esta semana la reunión de los países de la
Alianza, entre otras razones, porque el
presidente peruano Pedro Castillo (cuya
incapacidad para ejercer el cargo es algo más
que notable, sigue recibiendo una defensa a
ultranza del presidente López Obrador que le
ha enviado asesores, recursos y apoyos), no
logra salir de una crisis institucional para
entrar en otra. Los días de Castillo como
presidente están contados porque ha perdido
todos sus apoyos… salvo el de México.

En estos días estarán, en visitas bilaterales,
Gustavo Petro, el nuevo mandatario
colombiano, quizás el más cercano a López
Obrador, aunque no son lo mismo. También
estará en México el chileno Gabriel Boric,
siempre perdurará en Chile el sentimiento de
agradecimiento por la solidaridad de nuestro
país ante el golpe de Pinochet, y Boric, por
supuesto, que recordará aquel gesto, pero las
posiciones políticas de Boric están hasta
generacionalmente muy lejos de las de López
Obrador. Boric se inscribe mucho más en una
izquierda democrática que no ha titubeado en

condenar a Nicaragua y Venezuela y se
mantiene a distancia de Cuba, así como de
Perú y Brasil.

La hegemonía de Brasil se fortalecerá con
Lula en todo lo que se denomina el Mercosur:
obviamente en el propio Brasil, en Argentina,
Paraguay y Uruguay (el país con el gobierno
más estable de la región, una izquierda
socialdemócrata alejada de las aventuras
populistas de sus vecinos). El Mercosur fue
creado, no hay que olvidarlo, por Brasil y
Argentina para buscar una forma de
integración y equilibrio ante la entrada en
operación del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte, después le dieron un
contexto más ideológico, pero el eje
económico y comercial siempre fue ese, y por
allí, siguiendo esa lógica, ingresaron en Brasil
y Argentina fuertes inversiones chinas.

Nadie duda de los profundos lazos culturales
y sociales que tenemos con el resto de América
Latina, pero estamos hablando de intereses
geopolíticos. México es, para todos los efectos
y con todo lo que implica, parte de América
del Norte, nuestros socios y aliados principales
son Estados Unidos y Canadá. Pareciera que
los únicos que no lo terminamos de entender
así somos nosotros, y por eso, insistimos,
desaprovechamos todas las ventajas y
aumentamos nuestras debilidades. Por eso,
como país, al final nos quedamos cada vez
más solos.

PABLO MILANÉS
Pablo Milanés, víctima de un cáncer, murió

el lunes en Madrid, donde vivía desde hace
años. Milanés fue uno de los músicos más
importantes de Cuba y América Latina, un
intérprete que marcó toda una época en la
música popular, con una enorme legión de
admiradores en México y el mundo.

Para muchos de nosotros, de Milanés fueron
varios de los himnos de nuestra adolescencia,
fue la voz de muchas de las causas
progresistas en el continente, sobre todo en
los años 70 y 80, años de represión y
dictaduras.

Pablo Milanés no fue, como algunos
quisieron que fuera o como lo presentaron en
las últimas horas en México, un apologista de
la revolución cubana. Milanés, que en su
juventud estuvo detenido año y medio por las
autoridades cubanas en un campo de trabajos
forzado de la Unidad Militar de Ayuda a la
Producción (UMAP), donde eran “internados”
religiosos, homosexuales y todos aquellos que
desafiaban los “parámetros revolucionarios”,
siempre criticó aquella terrible represión e
insistió en que fue parte de un proceso
“estalinista que perjudicó a intelectuales,
artistas y músicos”. Siempre fue un hombre
progresista, nunca un apologista.

“No podría
amar a un
h i j o
homosexual.
Prefiero que
un hijo mío
muera en un
accidente a
que ande con
un bigotón
por ahí…”,
palabras de
un presidente
que está a
punto de
terminar su

mandato. Jair Bolsonaro las
pronunció en 2018 en plena
campaña electoral. Y vienen a
cuenta porque este martes, sin
mención expresa del mandatario
brasileño, Andrés Manuel López
Obrador nos hizo recordarlas. Tras
ser cuestionado sobre ataques a la
comunidad LGBTQ+ en las últimas
semanas respondió: “El
conservadurismo —ofrezco disculpa
por insistir— son pero muy
autoritarios, en este aspecto y en
otros. Son partidarios de razzias, no
respetan la diversidad sexual. Ésa es
una característica del
conservadurismo, requieren de
mucha educación (...) Hay dirigentes
a nivel mundial que se han atrevido
a declarar que ellos no aceptarían a
un hijo homosexual, imagínense el
atraso de ese pensamiento conservador…”.
Muy bien el Presidente aquí, un mensaje de
inclusión en un contexto particular, donde el
entendimiento de las libertades se observa en
peligro ante la aparición de movimientos
radicalizados hasta la derecha más rígida.

Justo hace unos días, otro Bolsonaro llegó a
nuestro país para ser parte de algo llamado
Conferencia de Acción Política Conservadora,
un evento organizado por el otrora actor y
cantante Eduardo Verástegui, quien desde
hace varios años se ha incorporado en la vida
política en México y EUA. El evento realizado
en un hotel de Santa Fe, en CDMX, además del
hijo del presidente brasileño, que llegó con
discurso de fraude electoral, tuvo como
exponentes a otros personajes de reputación
sumamente cuestionable: Steve Bannon,
exasesor de Donald Trump, recién condenado
a cuatro meses de prisión por su negativa a
colaborar en la investigación que realiza el
Congreso de EUA sobre el asalto a Capitolio,
así como Santiago Abascal, presidente del
partido ultraconservador Vox, de España,
quien en su mensaje hizo este llamado: “Es
muy importante que los conservadores de
todo el mundo nos juntemos, trabajemos,
hagamos estrategias conjuntas, frente a la
ofensiva de socialistas y comunistas, que está
terminando con las democracias, con las
libertades de las personas, a ambos lados del
Atlántico…”.

Hace poco más de un año, la presencia de
Abascal en México, a invitación de un
legislador de Acción Nacional, levantó
polémica. Vox es un partido que desde su
creación ha causado escándalo, con
propuestas de política pública que no apelan
a las libertades, propuso tutelas para

adolescentes con embarazos no deseados con
el fin de convencerlas de no abortar; también
quería prohibir que el derecho a decidir y la
diversidad sexual fueran temas prohibidos en
las escuelas; además, pretendía la creación de
protocolos para identificar a migrantes
ilegales, para expulsarlos de España.

Son ideas muy similares a las que Donald
Trump y otros líderes globales han buscado
convertir en agenda activa. La Corte Suprema
en EUA, conformada ya con tres jueces
ultraconservadores nominados por el
expresidente, avaló la anulación del fallo Roe
vs. Wade con el que se echó atrás el derecho
de una mujer para acceder a un aborto, por
ejemplo. Y claro está que Trump también fue
parte del evento conservador en territorio
mexicano: “Es muy importante que los
conservadores de todo el hemisferio nos
unamos para defender a Dios, la familia y la
patria (...) Debemos detener el avance del
socialismo, y simplemente no permitirle que
continúe arrasando con la región o nuestra
tierra…”, afirmó en un mensaje
videograbado.

El retroceso en libertades alcanzadas desde
luego que es un riesgo cuando aparecen y se
reconfiguran movimientos de la derecha más
extrema. México vive hoy un momento de vida
pública sumamente complicado, pero el
movimiento pendular no nos debe llevar al
otro extremo de la radicalización. La oposición
debe operarse desde una esquina mucho más
empática a los derechos de todas las personas.
México no se merece tal polarización y eso es
también trabajo de quienes no se reconocen
en la 4T. Ellos pueden ayudar a que no
lleguemos a esa otra esquina tan peligrosa.

El peligroso péndulo
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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*El arte es un buen
regalo de Navidad y
una buena inversión:
Pilar Jiménez

Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: Cultura en bicicleta 
Poder adquirir obras de arte a buen

precio es posible gracias a la
promotora de arte Cultura en
Bicicleta, dirigida por la periodista
Pilar Jiménez. Junto con la Galería la
Mercantil presentan más de 50 obras
de 33 artistas reconocidos nacional e
internacionalmente.

Con el tema El beso se exhibirán
más de 50 obras en pequeño y
mediano formato en las que hay
diversas técnicas como óleo, acrílico,
madera, fotografía, escultura, arte
objeto entre otras.  Inspirada en un
tema tan poético como el beso,
estamos ciertos que será una
muestra que contará con el
entusiasmo de los espectadores, los

compradores, los coleccionistas, la
crítica especializada y la prensa,
expresa Pilar Jiménez.

“La cuestión es el beso, y alrededor
de él está la libertad de representar
a su manera y estilo un tema tan
personal… como decía Octavio Paz
“si dos se besan el mundo cambia”
… sin dejar pasar la descripción de
Julio Cortázar en Rayuela: “las bocas
se encuentran y luchan tibiamente,
mordiéndose con los labios,
apoyando apenas la lengua en los
dientes, jugando en sus recintos
donde un aire pesado va y viene con
un perfume viejo y un silencio”.

Jiménez explica que la temporada
navideña es perfecta para poder
adquirir arte y hacer posible que una
inversión sea benéfica.

Entre los treinta y tres artistas que
participan están:  Fernando Aceves
Humana, Gabriela Arévalo, Ricardo
Arjona, Magali Ávila, Juan Berruecos,
Alberto Castro Leñero, Lourdes
Christlieb, Aidée de León, Alejandro
Escalante, René Freire, Filogonio

García Calixto, Antonio “Gritón”,
Rigel Herrera, Jazzamoart, Emilio
Jimone, Christa Klinckwort, Enrique
León, Mayra León, Alina López
Cámara, MarLeon, Héctor Massiel.
Octavio Moctezuma, Néstor
Quiñones, Oscar Ratto, Gerardo
Rivera Kura, Cecilias Rodarte,
Rodrigo Rodríguez García, Rubén
Rosas, Mariana Salido, Juan San Juan,
Adonay Vásquez Alvarado, Barry
Wolfryd y Ernesto Zeivy. 

“Se trata de más de 50 obras en
mediano y pequeño formato en
diversas técnicas, obras con el tema
de El beso. Que ponemos a
disposición al público el 24 de
noviembre de 2022, estamos
seguros, serán un aliciente para
invertir en arte, por eso el mismo día
de la inauguración haremos la
subasta en la que la obra se ofrecerá
a precios fenomenales más bajos del
valor real de estas obras de grandes
artistas y maestros”

Agrega que inspirada en un tema
tan poético como el beso, estamos

ciertos que será una muestra que
contará con el entusiasmo del
público tanto especializado como
general.

Cultura en bicicleta busca acercar el
arte y sus protagonistas al público en
general, mostrando su trabajo y
ahora dando la posibilidad de
adquirir arte de artistas reconocidos
que ocupan un lugar privilegiado en
el panorama artístico.

La cita es el 24 de noviembre de

2022 a las 19 horas en la Mercantil -
Fernández Leal #107. Barrio de La
Concepción, Coyoacán. CDMX. La
subasta será transmitida, en tiempo
real, a través de la página de
Facebook de Cultura en Bicicleta, y se
podrá subastar en este medio online:
https://www.facebook.com/culturae
nbicicleta.

La exposición estará en la Galería la
Mercantil hasta la segunda semana
de enero de 2023.

Subasta navideña de arte mexicano

Excélsior 
Tras siete años de trabajar con la

comunidad de artistas con
discapacidad en México y con la idea
de sentar a la mesa a estos creadores
y a representantes de las
instituciones culturales y educativas
del país, el British Council México ha
apoyado la publicación de Caja de
herramientas para el desarrollo de
un plan de inclusión.

“Se invita a reflexionar sobre qué es
la inclusión y cómo se puede llevar a
la práctica, sobre el concepto de
igualdad dentro de las instituciones.
Y que conozcan el trabajo y la
diversidad de los artistas con
discapacidad, porque hay mucho
desconocimiento”, comenta en
entrevista Lorena Martínez Mier.

La gerente de proyectos de Artes
del British Council México afirma que
impulsaron la publicación, que se
presentará este viernes a las 11:00
horas, en el Centro Nacional de las
Artes, porque quieren que su labor
con 140 creadores tenga un resultado
“tangible y sólido”.

La herramienta pedagógica es
resultado de un taller realizado por
la compañía de teatro escocesa Birds
of Paradise, para crear oportunidades
para los actores con discapacidad, en
el marco del programa Disability Arts
Showcase Network for the Americas
del British Council.

“Queremos que se converse, pero
que también se tomen acciones”,

añade Martínez, quien dice que el
objetivo principal es lograr que el
sector cultural sea más incluyente y

diverso.
“Las instituciones y la sociedad

necesitamos reconocer la

responsabilidad y la obligación que
tenemos de derribar las barreras de
la exclusión que existen para las

personas con discapacidad. Debemos
generar espacios de participación
plena para todos”, concluye.

Por un sector cultural incluyente



Excélsior 
“Sin el poder del Estado no

hay crecimiento de las
ciudades, de la población, de
los ejércitos, de los cultos y de
las ambiciones”, afirma el
historiador Enrique Florescano
a propósito de su nuevo libro,
Los orígenes del poder en
Mesoamérica (Taurus).

“¿Cómo se fundó el poder en
las civilizaciones
mesoamericanas?”, se
pregunta. “Creo que, aunque
los rasgos de este ejercicio
fueron muy distintos en los
olmecas, los teotihuacanos, los
mayas y los aztecas, todos
utilizaron al arte como forma de
legitimación”, responde el
investigador.

En entrevista con Excélsior, el
doctor en Historia por la École
Pratique des Hautes Études de la
Universidad de París detalla que, en
el México antiguo, “todo el arte fue
una forma de propagar la figura y
el poder del gobernante; el artista
estaba al servicio del Estado, del
poder.

“Los artistas eran fundamentales.
Hacían énfasis en la importancia
del gobernante en turno, creaban
su retrato y relataban o pintaban
sus triunfos políticos o en la
guerra. El libro propone un juego
de espejos entre la política y el arte.
Los creadores van ganando
presencia y autoridad, hasta ser
reconocidos como maestros; pero
siempre subordinados al monarca”,
aclara.

El uso del arte, escultura y
pintura, de los símbolos, los mitos
y hasta de la teatralización y la
poesía como constructores de
identidad es la única coincidencia
que encontró en las grandes
civilizaciones mesoamericanas. La
fundación del poder fue diferente.

“Los olmecas crean la primera
gran capital del mundo antiguo,
con ellos nace el poder. Lo vemos
en las magníficas esculturas que
representan al rey, con todos sus
atributos reales, protegido por sus
ancestros y manejando el poder
militar”.

“Ese poder está basado en la gran
presencia del rey, que se sucede de
padre a hijo y hay una herencia
continua; es una organización
política basada en el linaje. Las
esculturas colosales de 15
toneladas muestran al rey como la
presencia más fuerte, no sólo
política, sino de la naturaleza;
porque su tamaño causa
sensación”, explica.

Florescano señala que en
Teotihuacan, en cambio, “no se ve
la presencia de los jefes de Estado,
de los reyes, sino de un conjunto de
nobles y guerreros que manejan el
sistema político y organizativo.

“Tenemos una jerarquía bien

establecida: conjuntos
ceremoniales y políticos que llevan
a cabo los signos del Estado, pero
ya no es un individuo
predominante, sino un conjunto de
militares, sacerdotes, comerciantes,
nobles, los que manejan el Estado”,
indica.

Agrega que el poder militar
siempre fue importante en
Mesoamérica, pero con los
teotihuacanos llegó a su máxima
expresión. “Teotihuacan crea el
primer Estado que gobierna mucho
más allá de sus fronteras
geográficas: se va hasta Yucatán,
hacia el norte, centro y sur del país,
y crea una especie de imperio cuya
influencia cultural es enorme”.

El promotor cultural de 85 años
añade que los mayas “construyen
una supremacía, la de Pakal, quien
reconstruye todo el Estado; él
reescribe la historia de los mayas y
se inmortaliza con la creación de su
propio mausoleo. También tienen
una ambición imperial”.

Sin embargo, prosigue, los
aztecas fundaron el poder más
grande de Mesoamérica. “Ellos
crearon una organización política
nueva. Suprimen la herencia y
proponen una especie de concejos
de Estado, que deciden la sucesión
del tlatoani, un vocero que es más
militar.

“Pero también están los
sacerdotes y los reinos vecinos, que
constituyen la Triple Alianza, una
organización política muy diferente
a la anterior. Con su nuevo poder,
triunfan en todas las áreas”,
expresa.

A pesar de estas diferencias, el
especialista admite que “la
sustancia del poder siempre es la
misma: la guerra, la ambición
política, el ejército y el arte
dedicado a destacar los triunfos y
construir una ideología”.

Concluye que hubo muchos
aspectos positivos en la forma de
gobernar en el México antiguo,
pero que prácticas como el
sacrificio humano y el canibalismo,
“una marca que viene de los más
antiguos gobernantes de
Mesoamérica hasta los aztecas”,
impiden apreciar el lado positivo
de estas civilizaciones.
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Enrique Florescano:
Entre la política y el arte

La Secretaría de
Cultura de México
realizó el segundo
encuentro de la
iniciativa Original, una
plataforma que nació
como una forma de
combatir el plagio
cometido por diversas
marcas de lujo

Reuters
Envueltos en coloridas piezas de

alta costura, artesanos y diseñadores
indígenas llenaron un evento de
moda en Ciudad de México, en un
momento en el que intentan labrarse
un futuro estable con su industria
amenazada por el plagio, la
inestabilidad y la falta de fondos.

En Original, una semana de la
moda promovida por el Gobierno y
dedicada a los textiles tradicionales,
artistas exhibieron sus diseños y
enfrentaron los desafíos de la
industria bajo el lema: "No al regateo,
no al plagio y no a la apropiación
cultural".

Marcas de renombre mundial como
Ralph Lauren o la empresa china de
moda Shein se han enfrentado en los
últimos meses a acusaciones de
plagio de diseños indígenas
mexicanos, amenazando la ancestral
tradición textil del país.

"Más allá de una competencia es

que la gente observe que esto no es
un proceso masivo", dijo a Reuters el
miembro del consejo asesor de
Original, Hilan Cruz, un artesano de
telar de cintura del estado Puebla.
"Lo que hacemos lleva tiempo y ese
tiempo debe ser valorado tanto
económicamente como en valor
producto".

"Es un trabajo que está heredado",
agregó. "No solo es algo que nos
ayuda a mantener nuestro día a día
sino que representa a nuestro
pueblo, nuestra comunidad, nuestro
espacio, nuestra forma de ver la
vida". Cruz señaló que Original
buscaba prevenir el plagio creando
conciencia sobre la calidad y el
detalle que se encuentran en la moda
artesanal.

Pero las dificultades financieras y
los problemas para conseguir
competir con la industria de la moda
a gran escala han provocado que los
hijos de los artesanos, quienes
históricamente habrían sido
aprendices en el oficio, trabajos más
estable.

TRABAJO HEREDADO
La artesana peruana Rosa Choque

es la única del país sudamericano
que realiza diseños basados en sus
ancestros Chiribaya, algunos tienen
hasta 500 años de antiguedad, pero
ella no cuenta con un sucesor.

Sus dos hijas se mudaron y
encontraron otros empleos, ya que el
trabajo artesanal no se vendía lo
suficiente y, a menudo, no era
apreciado. Incluso Choque tiene un
segundo trabajo.

En cambio, la artesana mexicana
Rosa González trabaja mano a mano

con su hijo: "Él es el que da las ideas,
yo les doy forma y las armo", dijo,
señalando que encuentran la
inspiración en la flora de su región.

Tradicionalmente su familia solía
hacer lienzos artesanales pero
decidieron confeccionar ropa porque
era más fácil de vender.

"Toda la gente puede vestir un
vestido de alta costura para sus
fiestas de gala, para sus
graduaciones y hemos hecho hasta
para las novias", dijo González.

Pero la falta de fondos ha estado
sofocando la innovación y está
impidiendo que los diseñadores
inviertan en formas de producción
más eficientes.

"Quise innovar mucho más con mi
cultura. Hacer a lo moderno pero con
mi cultura", dijo la diseñadora
peruana Licet Álvarez hablando de
sus obras, con el rostro pintado y
portando un Kitsarenchy, un traje
tradicional de su comunidad Anaro
de la sierra central de Perú.

"A veces no tenemos el material
posible", lamentó.

La imitación de diseños indígenas
ancestrales ha provocado el enfado
del presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador: "Le plagian
los diseños a artesanos e indígenas
de Hidalgo, Chiapas, Guerrero (…) y
ni siquiera el crédito" les dan, dijo en
una conferencia de prensa la semana
pasada.

Las marcas pueden usar diseños
prehispánicos o actuales de pueblos
nativos, dijo, pero remarcó la
necesidad de que "les reconozcan su
trabajo intelectual, su creatividad (…
) y que no haya plagios".

Pasarela de textiles indígenas contra
el plagio de las grandes marcas



Luego de filmar The
son (El hijo), que se
estrenará en marzo de
2023, el actor asegura
que cambió en su
faceta como padre

Excélsior 
LOS ÁNGELES.- Apenas pasó un año

desde que Anthony Hopkins y Olivia
Coleman fueron nominados al Oscar
por The Father (El padre). El director
Florian Zeller ganó el premio como
Mejor Adaptación de Guion. Y llega
ahora la continuación con The Son
(El hijo) y la vuelta de Anthony
Hopkins al lado de Hugh Jackman. 

“Había visto The Father justo
cuando escuché que querían hacer la
versión de The Son en cine, porque
leí el guion de la obra de teatro. No
había visto la versión en teatro, pero
cuando leí el libro de The Son, sentí
como un fuego, un extraño y
hermoso sentimiento de miedo que
raramente tenemos los actores,
sintiendo que ese rol era perfecto
para este momento de mi vida, sentí
que necesitaba ser el nuevo
protagonista. Y lo que más me dio
miedo, es que no me contrataran.
Por primera vez en mi carrera, le
mandé un email al director Florian
Zeller, a quien no conocido”.

“Le dije que, si no había hablado
con nadie más, me gustaría que
me tomara en cuenta. Que sería
un honor para mí interpretar este
rol. Lo siento en mis huesos.
Siento que es una historia que
necesitamos contar”,
reflexionó Jackman.

“No habían pasado
ni diez minutos
cuando me llamó
por teléfono para
ofrecerme el
rol. Creo que
casi me

desmayo”.
Con cierto parecido a la ficción de

The Son, la madre Grace Watson se
había divorciado cuando Hugh
Jackman tenía ocho años y mientras
ella se fue a Inglaterra, él se quedó a
vivir con su padre, Chris Jackman. 

Pronto empezó a tomar clases de
actuación en la Academia de Artes
Western de Australia, su país natal,
le ofrecieron protagonizar el
programa de TV, Correlli, con su
actual esposa Deborra-Lee Furness.
Luego buscó la oportunidad de
interpretar a Wolverine. También fue
el cazador de monstruos Van
Helsing. Luego aceptó el desafío de
darle vida a uno de los personajes
más famosos de su niñez,
convirtiéndose en el clásico Pirata
Barbanegra de Peter Pan.

Con nueve superproducciones
interpretando el personaje de
Wolverine a lo largo de 17 años,
mantiene además el récord del
superhéroe con más minutos en el
cine.

Pero la música también ocupa un
l u g a r
e n

su carrera, porque además de
protagonizar Los Miserables y El
gran Showman, en Broadway recibió
dos nominaciones al premio Tony
por el musical The Music Man.

“Todavía sigo con el musical de
Broadway, lo venimos haciendo
desde hace casi un año y sólo me
quedan un par de meses”, comenta,
a la vez que platica que el baile es
importante para él y agradeció que
figurara en la historia de The Son.

“Fue un momento que disfruté
bastante en la mitad del rodaje. Y me
acuerdo que fue un momento muy
especial”.

Platica de la experiencia de haber
trabajado con Anthony Hopkins, con
quien rodó cuando ya había sido
nominado al Oscar por The Father.

“Todavía me acuerdo del momento
en que el director me confirmó que
Anthony Hopkins iba a interpretar a
mi padre. Y la escena es tan
hermosa... en especial para mi
personaje cuando está tan enfocado
en su rol de padre. En cierta forma,
creo que nos recuerda que todos
somos hijos, no importa la edad que

tengas. Por ahí pasa nuestro
pasado que también influye

nuestro presente. Yo estaba
muy emocionado y

entusiasmado, pero un poco
nervioso, porque Anthony

Hopkins es un titán para
mí. Es uno de los actores
que más admiré por
muchos, muchos años. Y
estar con él en el mismo

set inspira tanto... porque conserva
la curiosidad y la ética de trabajo de
alguien que recién sale de una
escuela de drama”.

“El director me había contado que
le mandaba emails todos los días,
planteando toda clase de preguntas.
Dijo que le mandó tantos emails
como cuando era el protagonista de
The Father. Es un hombre lleno de
vida, con alma de niño, un ser
hermoso como persona. Fue un
sueño trabajar con Anthony
Hopkins. Es cierta la vieja regla que
dice que los grandes actores hacen
que otros actores se vean bien. Y
cuando estás con alguien como él,
solo hay que estar ahí, porque él
consigue lo mejor de todos los que lo
rodean”.

A diferencia en The Father, donde el
rol principal lo tenía Anthony
Hopkins como el padre, The Son
tiene a Hugh  Jackman como el
protagonista, al ser un padre
divorciado en el momento en que su
hijo de 17 años (Zen McCarth) quiere
irse a vivir con él y su nueva pareja
(Vanessa Kirby). Sumando las
complicaciones de otro bebé en la
familia, también recibe el
ofrecimiento de un trabajo en
Washington. Pero en el esfuerzo de
cuidar al hijo, trata de corregir los
errores del pasado, perdiendo la
oportunidad de mantener el
presente del hijo.

“Después de que Florian Zeller me
llamó, le conté a mi esposa que
íbamos a tener una reunión por

videoconferencia, por Zoom y
le dije que nunca había

tenido tanto miedo de
no conseguir un rol.

Ese mismo miedo
también lo tuve

cuando conseguí el rol, porque sabía
que me iba a llevar hasta un
territorio desconocido como actor,
algo que nunca antes había tenido la
oportunidad de explorar”.

“Odio sentirme que iba a estar
atrapado pero el miedo también era
fabuloso, porque sé que el miedo te
empuja a afrontar una experiencia
como esta. Pero no creo haber tenido
tanto miedo, nunca antes. Y cuanto
más miedo tenía, más quería hacerlo
aunque no fuera a tener éxito. Mi
relación con el riesgo puede ser muy
incómoda, pero ya viví demasiado
tiempo con la comodidad del cine.
Hoy me doy cuenta que si no estoy
incómodo es porque estoy aceptando
trabajos promedio. Sé lo que es
filmar nueve películas con el mismo
personaje (Wolverine) y cada vez que
me pongo las garras, en apenas tres
segundos, soy diferente”.

Al ser padre en realidad, esta cinta
le sirvió para analizar la función de
los padres y a lo que se enfrentan por
querer que sus hijos tengan lo mejor.

“En la cinta se dice que el amor no
siempre es suficiente. Todos en esta
película aman demasiado y llegan a
perder el control, porque la verdad es
que para criar un hijo se necesita
mucho más que un padre y una
madre. Se necesitan amigos, se
necesita apoyo, se necesita una
comunidad, maestros, hay mucha
gente que ejerce la influencia que
nos guía”.

“El trabajo del padre siempre fue
aparecer como la persona más
fuerte, pero desde que filmé está
película, yo mismo cambié como
padre. Hoy soy más vulnerable con
mis hijos de 17 y 22 años. Y espero
que esta película nos recuerde que
nunca tengamos miedo de
preocuparnos. Los temas de la salud
mental es una crisis que existe en

todo el mundo, nadie es inmune”,
finalizó. 
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EXCÉLSIOR DIGITAL
Kabah iba a presentarse en un

espectáculo del Fan Fest para apoyar
a la Selección Mexicana en su paso
por el Mundial de Qatar, pero
rechazaron la oferta.

En un comunicado, la agrupación
aseguró que no podían presentarse
en un país donde la libertad de
género y sexoafectiva es truncada.

En entrevista con De Primera Mano,
Federica Quijano reveló por qué la
agrupación tomó la decisión
definitiva de cancelar, pues había
varias condiciones de por medio.

Comentó que el comité organizador
les pedía ciertas condiciones para
efectuar su espectáculo, mismas que
no empataban con los valores que ha
reflejado la agrupación.

"En nuestros vestuarios teníamos
que estar tapados de cuello a pies sin
traer ningún tipo de color arcoíris
representativo de nada. Teníamos
que enviar el setlist de las canciones
que íbamos a cantar y de lo que

decían las letras. Empiezas a ver esas
cosas y dices 'cómo'".

Debido a que vieron que algunos
artistas se habían negado a
participar en eventos relacionados al
Mundial por sus condiciones en
materia de derechos humanos,
decidieron preguntar a sus fanáticos.

Quijano dijo que por la
presentación le ofrecían un buen
pago a la agrupación, por lo que la
decisión fue difícil.

"Cosas que dices: '¿en serio no lo
voy a tomar?'. No quiero escupirle al
cielo en cuestión de trabajo. No soy
Shakira ni Dua Lipa que te puedes
dar el lujo".

Puntualizó que no critica a los
artistas, como Maluma, que
decidieron presentarse en algún
espectáculo del Mundial de Qatar. 

"Maluma es muy libre, no le ha
tocado la época que a nosotros nos
tocó de defender lo que hoy es una
realidad y la tienen mucho más fácil
los artistas de hoy".

Federica Quijano revela
las condiciones que le
pedían a Kabah para
presentarse en Qatar
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La terapia de edición genética
celular podría cambiar el abordaje
del cáncer, una enfermedad por la
que solo en 2021 murieron al menos
10 millones de personas, afirmó un
especialista.

“El cáncer se caracteriza por la
multiplicación anormal de células
que afectan los tejidos más cercanos
a ellas, por lo que la edición genética
revolucionaría los tratamientos ya
conocidos y mostraría gran eficacia
ante complicaciones”, dijo en una
conferencia de prensa Alejandro
Madrigal, oncólogo e investigador.

El experto recordó que el cáncer se
ha convertido en un problema de
salud pública que afecta la población
a nivel mundial, pues tan solo el año
pasado se presentaron 20 millones
de diagnósticos nuevos.

En tanto, en México el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) reportó que el año pasado se
registraron más de 90 mil
defunciones por tumores malignos,
destacando aquellas provocadas por
cáncer cervicouterino y de mama.

Además, las enfermedades
hematológicas figuran dentro de los
primeros 10 lugares de los distintos
tipos de cáncer.

Hasta hace poco, las cirugías, la
quimioterapia, radioterapia o terapia
hormonal eran las técnicas
prevalentes para tratar los tumores
oncológicos, pero estas son muy
agresivas para los pacientes.

Es por ello que se han buscado
alternativas innovadoras, como la
edición genética conocida como CAR-
T, CAR-NK “GENiCAR”, que está
basada en la edición genética con las
células madre pluripotentes
inducidas (iPSCs, por sus siglas en

inglés).
“De lo que se trata es de extraer las

células del paciente, se modifican en
un laboratorio, se les pone un
anticuerpo, un detonador, se
expanden y se vuelven a introducir
al paciente”, detalló Madrigal.

De acuerdo con el especialista,
editar las células significa una
revolución y un gran impacto social
a todos los niveles, ya que los
tumores malignos que combate esta
terapia tienen una de las más altas

tasas de incidencia y mortalidad,
como por ejemplo el cáncer de
mama.

“La aplicación de este tratamiento
serviría para diversas afecciones,
como el mieloma múltiple, el cáncer
de mama, cáncer renal, el
glioblastoma e incluso en
enfermedades autoinmunes o
infecciosas”, apuntó.

Aunque este tratamiento todavía
no está disponible en México,
Madrigal dijo que el avance en las

investigaciones representa una
esperanza para reducir los índices de

mortalidad y generar un cambio
significativo en la salud mundial.

Edición genética podría revolucionar
tratamiento contra el cáncer

“El cáncer se caracteriza por la multiplicación
anormal de células que afectan los tejidos
más cercanos a ellas, por lo que la edición
genética revolucionaría los tratamientos ya
conocidos y mostraría gran eficacia ante
complicaciones”
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La escalada deportiva
buscará colocar a un
duranguense en
Olímpicos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La tarde de este miércoles,
estuvieron en el programa de Charlas
con el Licenciado Miguel Ángel
Vargas, que se trasmite a través de
Señal España, Eduardo Pérez Favela,
entrenador y armador, así como el
escalador Emiliano Rodríguez
Santiesteban, quienes además de
platicar de su deporte hablaron por
el objetivo de colocar a un
duranguense en Juegos Olímpicos.

QUÉ ES LA ESCALADA
De entrada, Eduardo Pérez Favela

explicó qué es la escalada deportiva,
“La escalada deportiva es una
actividad que existe en el ser
humano de manera natural, existe
como la necesidad de
desplazamiento de un punto a otro,
con el tiempo la gente empieza a
practicarlo por hobbie más que por
necesidad”.

“Al inicio de las competencias se
realizaban en condiciones naturales,
pero si yo llegaba antes a la pared
muchos tomaban ventaja, pero
después de año la Federación
Internacional toma la decisión de

que la actividad se realice en sitios
realizados por las personas, y ahí
empieza a tomar la escalada su
forma como deporte”, comentó.

LAS MODALIDADES
Pérez Favela, además señaló, “La

forma, el color y el tamaño puede
variar siempre, hay algunas muy
pequeñas, hay tres modalidades de
escalada, la más común Boulder, esa
se desarrolla en muro con una altura
aproximada de cinco metros y en la
superficie siempre hay una
colchoneta, la siguiente una pared
que tenga una altura mínima de 12
metros, pero un recorrido mínimo de
15 metros, la Velocidad, esa
disciplina es un muro de 15 metros,
que hasta el momento tiene un
récord de 5,46 segundos” acotó.

Y agregó, “se podría creer que es un
deporte muy arriesgado, pero la
cantidad de caídas o lesiones es muy
poca”.

EL INICIO DE EMILIANO
Por su parte, Emiliano Rodríguez

Santiesteban, bronce sudamericano,
platicó sobre sus inicios,
“Actualmente tengo 15 años, pero
tengo tres años practicando esta
actividad, practicaba fútbol y me
aburrió, mi mamá vio una
publicación en Facebook sobre
Corazón de Piedra y me gustó, y ahí
sigo”.

VIVIR CON LA PRESIÓN 
Emiliano reconoció que al inicio
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sentía una presión, “Las primeras
experiencias sentía una presión
cuando tenía 12 años, y ahora que
compito de manera frecuente esa
sensación ya desapareció y a mí me
gusta esa sensación de competir”
dijo el joven que representó a México
en Chile.

EL SUDAMERICANO
Rodríguez Santiesteban recordó

justamente cómo fue este
sudamericano, “La competencia más
importante que he tenido es la que
he tenido en el Sudamericano en
Chile y hace poco estuve en el
Nacional en Cancún, para empezar
con la noticia mi mamá lloró, una
vez que estábamos allá fue algo muy
diferente, al principio estaba
nervioso, terminé en tercer lugar en
esa competencia, fue padre”.

“Fueron dos días de competencia,
en donde en el primero logré calificar
a la final en el segundo lugar, solo
por debajo de un argentino y al
siguiente día ya en la final terminé
en tercer lugar”.

EL FUTURO
El futuro inmediato de Emiliano es

una competencia la próxima semana
que será fundamental y el inicio del
camino olímpico, “La próxima
semana estaré en el campeonato
nacional selectivo juvenil, rumbo al
campeonato mundial juvenil de
escalada deportiva, a llevarse a cabo
en Seúl, Corea del Sur”.

Su entrenador Eduardo dijo, “Y en
enero tenemos dos compromisos
muy difíciles porque van jóvenes
mucho mayores que Emiliano, pero
tiene la experiencia para poder
competir con ellos”.

EL ARMADOR 
En otro tema, Pérez Favela también

se desempeña como armador y
explicó de qué se trata, “Los técnicos
que colocan las piezas en la pared,
porque siempre tienen una posición
diferente, cada vez el reto puede ser
diferente, lo hace que sea una
actividad divertida, es muy bien
importante tener una condición
física apropiada, ya que tienen que
probar que el movimiento sea
posible”.

CÓMO AYUDA 
El mismo entrenador platicó cómo

ayuda la escalada deportiva,
“Depende del objetivo, si deseas
hacer la escalada de manera
recreativa vas a encontrar una paz,
por que vas a sentir todo tu cuerpo,
pero si lo quieres hacer de manera
competitiva debes lidiar con ello,
porque será complicado manejar la
frustración y el camino en esta
disciplina”. 

KAPRA 
Sobre el equipamiento y la ropa que

utilizan los escaladores, Emiliano

comentó que por ahora no utilizan
ropa deportiva como tal, pero es
Eduardo Pérez quien dijo que una
marca duranguense empieza a
investigar sobre la creación de ropa
especializada en la escalada, “La
marca Kapra está haciendo toda la
investigación y diseño para ropa
especial para la escalada deportiva,
he recurrido a ciertas marcas pero
porque no existe una marca
específica para la práctica de nuestro
deporte, pero repito, es Kapra quien
está trabajando en ropa
especializada” señaló.

ABIERTO DURANGO
Antes de despedirse, Pérez Favela

enfatizó sobre el Abierto Durango
que se llevará a cabo el próximo año,
“La séptima competencia del Abierto
Durango, en esta edición viene el
maestro Godof, que es un armador
internacional y el maestro Percy
Bishton que estuvo a cargo del
armado de los juegos Olímpicos,
vienen a Durango personajes de
México y de otros países a competir,
la competencia está programada
para 3 al 5 de febrero del 2023”
señaló.

LA INVITACIÓN 
Y por último realizó una invitación

a la gente interesada en esta
actividad, “Nuestras redes sociales es
Corazón de Piedra en Durango en
Instagram, Corazón de Piedra en
Facebook y Corazón de Piedra en
youtube en donde tenemos muchos
material sobre la historia de la
escalada en Durango” finalizó.
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HERMOSILLO, Sonora.
Durango dice adiós de los

Paranacionales CONADE 2022,
desarrollados en Hermosillo, Sonora,
desde lo más alto del pódium de los
ganadores gracias a Emmanuel
Zendejas Bonilla, quien se colgó la
medalla de oro en la disciplina
deportiva de Para Triatlón, dejando
constancia del valor de nuestra
gente.  

Emmanuel Alfonso Zendejas
Bonilla le dio a Durango la medalla
de oro en la disciplina de acuatlón
categoría 13 a 15 años dentro de la
clase deportiva PTS 3; desde la
primera etapa de la carrera el
pequeño Emmanuel demostró que
venía por la presea dorada, fue
rebasando a cuánto competidor se le
ponía en frente, al momento de
entrar al mar en Bahía de Kino, ya
llevaba en la mente el primer lugar,
nadó los 500 metros como nada un
pez, el agua estaba fría, 18 grados
marcaban los termómetros, salió al
último tramo de carrera y corrió
bastante bien,  llegó a la meta en 21
minutos con 56 segundos, de esta
manera le dio a Durango el metal
dorado en esta disciplina de pruebas
combinadas, dónde Durango figura
a nivel nacional gracias al alumno de
Edgar García Lugo, el famoso “Tigre”.

Emmanuel le dedicó esta presea a

su equipo Tiger Team y en especial a
su entrenador y a su familia Zendejas
Bonilla, dijo que seguirá
preparándose porque siempre le
gusta subir a lo más alto del podio de
los ganadores, igualmente agradeció
el apoyo brindado por el gobierno
del estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, para asistir a esta
justa deportiva nacional en las
mejores condiciones.

De esta manera la delegación
duranguense cierra este 2022 con
una medalla de oro para concluir
esta competencia nacional
convocada por la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte
(CONADE), con 16 preseas de oro, 6
medallas de plata y 6 de bronce, para
dejar claro que Durango está
dejando huella en el deporte Para
Nacional.

EEmmmmaannuueell  ZZeennddeejjaass  ddaa
úúllttiimmoo  oorroo  aa  DDuurraannggoo  eenn
llooss  PPaarraannaacciioonnaalleess  22002222
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Triatleta duranguense
estará en la categoría
sub 23 del Mundial de
Triatlón 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Hace un par de días, Anahí Álvarez
Corral arribó a Emiratos Árabes
Unidos, en donde será parte del

World Triathlon Championship
Finals Abu Dhabi, que se llevará a
cabo este 25 y 26 de noviembre, que
sin duda será un evento único en
donde la duranguense puede seguir
obteniendo experiencia
internacional.

SUB 23
Anahí Álvarez representará a

México en la categoría sub 23 de este
campeonato mundial, también
estará su compatriota Cecilia
Ramírez, siendo las únicas dos

mexicanas que buscarán entrar en el
podio de triunfadores de este evento
que es el más importante del año.

EL EVENTO 
La final del Campeonato es la joya

de la corona del calendario anual del
Triatlón Mundial. Se espera que el
festival de triatlón de varios días dé
la bienvenida a miles de triatletas
locales, regionales e internacionales
a la ciudad capital de los Emiratos
Árabes Unidos y verá a los
campeones mundiales coronarse en

las categorías de carrera Elite, Para
triatlón y grupos por edad.

ABU DHABI
Los anfitriones anteriores incluyen

Londres, Budapest, Beijing,
Auckland, Chicago, Gold Coast,
Lausanne y Edmonton, con la carrera
de 2022 planeada en Abu Dhabi por
primera vez. Dado que la Serie del
Campeonato Mundial de Triatlón ya
es un elemento fijo en el calendario
deportivo anual de Abu Dabi, la
candidatura ganadora para la final

refuerza aún más el estatus global de
Abu Dabi en el mundo del triatlón.

GRAN EVENTO 
Además de las carreras del

Campeonato Mundial, el evento
también albergará carreras
comunitarias para triatletas de todas
las edades y habilidades, brindando
una oportunidad única para que los
triatletas de grupos de edad
compitan el mismo fin de semana y
en el mismo lugar que los mejores
del mundo.

AAnnaahhíí ,,   yyaa  eennttrreennaa  eenn  AAbbuu  DDhhaabbii  
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IIEEDD  ddeessaarrrroollllaa  eessttrraatteeggiiaass  ppaarraa
mmeejjoorraarr  iinnffrraaeessttrruuccttuurraa  ddeeppoorr ttiivvaa  
Poco a poco iremos
haciendo los cambios,
esto será un trabajo
intensivo: César
Cárdenas 

DURANGO, DGO.

El Director General del Instituto
Estatal del Deporte César Omar
Cárdenas Reyes, en compañía de su
equipo de trabajo, realizó  un
recorrido por las instalaciones del
Centro de Alto Rendimiento Mario
Vázquez Raña, para constatar el
estado actual de las instalaciones y
desarrollar estrategias para mejorar
la infraestructura deportiva
dependiente del IED.

En el IED interesados por dar
atención a la comunidad deportiva
en general, donde se busca crear un
desarrollo estratégico, inicialmente
con este centro deportivo, donde se
espera se practiquen disciplinas
individuales y de conjunto, dando
programas de capacitación a
entrenadores y promotores,
primeramente dignificando los
espacios disponibles para la práctica
deportiva.

Cárdenas Reyes, buscará la
oportunidad de conversar con
entrenadores y alumnos de los
diversos deportes que ahí se
practican, para conocer la situación
e inquietudes respecto a la
problemática que se enfrenta en esta
área y poder en comunión realizar
esas mejoras, pero sobre todo
conservar en buenas condiciones
estas instalaciones.

Destacar que el director del
instituto Estatal del deporte, César
Cárdenas, realizará recorridos por las
diferentes unidades deportivas a
cargo de este instituto, tal como fue
la instrucción del Gobernador
Esteban Villegas Villarreal, con el fin
de crear las estrategias y acciones de
rehabilitación inmediata que se
tienen que realizar en estos recintos
y poder operar de manera rápida
para que la ciudadanía cuente con
espacios en buenas condiciones.

De igual forma se realizó la visita a
la alberca de este Centro de Alto
Rendimiento, donde se checo el
estado de los filtros, calderas, y
espacios comunes, ya que se
pretende habilitarlo para abrirla al
público en general para la práctica de
la natación, con miras a que sean
detectados algunos talentos
deportivos en esta disciplina
deportiva.

El CAR Mario Vázquez Raña cuenta
con una alberca, canchas de futbol
soccer, futbol  7 y americano,

basquetbol, beisbol, voleibol de playa
y sala, y áreas comunes, por lo que
se espera un cambio gradual a partir

de esta visita que realizó el titular del
deporte en el estado César Omar
Cárdenas Reyes.
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Con gol de Batshuayi,
la Selección belga se
impuso por la mínima
y quedó primera en su
zona

FIFA
En la primera parte, Canadá fue el

equipo que hizo el gasto. A los 9
minutos, el árbitro Janny Sikazwe
sancionó penal, tras una revisión del
VAR, por una mano de Yannick
Carrasco. El encargado de la
ejecución fue Alphonso Davies, pero
Thibaut Courtois demostró su
jerarquía y le contuvo el disparo para
mantener el partido empatado. Sobre
el final, Bélgica pegó una piña que
Canadá sintió. Tras un pelotazo
largo, Michy Batshuayi definió de

primera y marcó el 1-0 a favor de los
europeos.

En el complemento, Canadá intentó
ser profundo en ataque pero fue
impreciso en los metros finales. Los
Belgas apostaron al contraataque y
tuvieron algunas situaciones para
aumentar el marcador pero tampoco
fueron precisos.

Momento clave del partido
En el inicio del partido, más

precisamente a los 9 minutos, el
árbitro Janny Sikazwe sancionó
penal por una mano de Yannick
Carrasco luego de una revisión del
VAR. La figura de Canadá, Alphonso
Davies, futbolista del Bayern Munich,
se hizo cargo de la ejecución, pero
enfrente estaba el gigante belga en
el arco. Thibaut Courtois adivinó el
lado y le contuvo el disparo, parea
mantener a Bélgica en partido.

Datos del partido
El canadiense Atiba Hutchinson (39

años 288d) se convierte en el
segundo jugador de campo de mayor
edad que participa en la Copa

Mundial de la FIFA (el camerunés
Roger Milla, 42 años 39d, sigue
siendo el más veterano)

Frases
"Técnicamente fue uno de nuestros

peores partidos, pero no fue una de
nuestras peores victorias porque fue
en una Copa Mundial de la FIFA".
Roberto Martínez, entrenador de
Bélgica.

Bélgica le ganó a Canadá en
el debut y es líder del grupo

La Roja venció 7-0 a los
Ticos y se perfila como
seria postulante para
ganar la Copa Mundial

FIFA

En el primer tiempo, España
demostró todo su potencial y el
juego característico que suele tener
de tenencia de pelota. Pero además,

le agregó mucha contundencia en la
definición. A los 11 minutos, Dani
Olmo hizo una pared y un posterior
gran control para terminar con una
mejor definición para estampar el 1-
0. Luego Busquets se puso el traje de
director de orquesta, habilitó a Jordi
Alba, que tiró un centro para la
aparición de Marco Asensio para
marcar el 2-0. Ferran Torres de penal
le puso cifras definitivas a la primera
parte.

En el complemento, los dirigidos

por Luis Enrique siguieron atacando.
Nuevamente Asensio convirtió para
dejar tanteador 4-0. A los 74
minutos, Gavi definió de manera
esplendida para el 5-0. Sobre el final,
los ingresados Carlos Soler y Álvaro
Morata convirtieron los goles para el
7-0 definitivo.

Momento clave del partido
El segundo tanto del encuentro fue

el que terminó con las posibles
aspiraciones de empate de Costa
Rica, que nunca logró estar en

partido. Tras una buena asistencia de
Busquets, Jordi Alba, su compañero
en Barcelona, tiró un centro para la
llegada de Marco Asensio por el
centro, quien convirtió el 2-0 sobre
Keylor Navas, arquero Tico que
defiende los colores del Paris Saint
Germain.

Datos del partido
Gavi se convirtió en el tercer

jugador más joven en marcar un gol
en la Copa Mundial, por detrás de
Pelé y Manuel Rosas

Es la mayor goleada de España en
una Copa Mundial

Las frases
Luis Enrique, entrenador de España
"Nuestro objetivo es dominar el

juego todo el tiempo y para ello
tenemos que tener el balón para que
nuestros rivales luchen y encuentren
pocos espacios. Estuvimos
excepcionales en el pressing y los 16
jugadores que participaron fueron
extraordinarios, pero aún tenemos
margen de mejora".

EEssppaaññaa  ggoolleeóó  aa  CCoossttaa  RRiiccaa  yy  rraattiiffiiccóó  ssuu  ccoonnddiicciióónn  ddee  ccaannddiiddaattaa
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Forbes 
La Secretaría de Turismo sumó

esfuerzos con la UNAM y otras
autoridades estatales para buscar
que la localidad de Múzquiz,
Coahuila, obtenga la distinción de
Geoparque, la cual otorga la Unesco.

Miguel Torruco Marqués, titular de
la dependencia, encabezó una
reunión inicial con la presidenta
municipal de Múzquiz, Tania Vanessa
Flores Guerra, para definir los
mecanismos mediante los cuales se
buscará que este Pueblo Mágico de
Coahuila cumpla con los
lineamientos que permitan su
aprobación como Geoparque ante la
Unesco.

Los geoparques mundiales de la
Unesco son lugares que conjuntan
una gran área natural con especies
endémicas de flora y fauna, un
acervo cultural de las comunidades
circunvecinas y permiten el
desarrollo de actividad turística
sostenible.

En estas áreas, según los
lineamientos de la agencia de las
Naciones Unidas, la población local

puede emprender y generar nuevas
estrategias para el desarrollo
sostenible.

Mientras, se sumará a la estrategia
a las secretarías de Medio Ambiente
y Recursos Naturales y de Economía,
así como a otras instancias de

gobierno e instituciones, según se
acordó en la reunión encabezada este
miércoles por Sectur, donde
participaron empresarios y
autoridades de Coahuila, de Hidalgo
y Oaxaca.

Geoparque Comarca Minera, en

Hidalgo, y Geoparque Mixteca Alta,
en Oaxaca, son los únicos dos sitios
que tiene México en la red de
Geoparques de la Unesco, en la que
participan 47 naciones con un total
de 177 sitios.

El director general de

Sustentabilidad Turística de Sectur,
Marco Antonio Espinosa Magaña,
refirió que un estudio territorial
realizado en Múzquiz determinó que
cuenta con elementos turísticos y
alternativas para generar un turismo
sustentable.

México busca que el pueblo de Múzquiz obtenga
la distinción de Geoparque de la Unesco
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